
La conciliación

La inestabilidad no se evita perdonando
criminales sino gobernando con estrategias
sensatas y legales que generen certidumbre.

"La política es conflicto, pero también
cooperación...; es confrontación, al

tiempo que es conciliación".
Gilberto Rincón Gallardo

Es bueno ser agradecido. Este jue
ves se festejó el Día de Acción
de Gracias en Estados Unidos,

una celebración entrañable que surge
del agradecimiento por la terminación
de la cosecha en las viejas sociedades
agrícolas.

Un día antes el presidente electo
Andrés Manuel López Obrador com
partió el pan con el todavía mandata
rio Enrique Peña Nieto. El supuesto
propósito de la comida era puntualizar
detalles de la inauguración, pero en su
cuenta de Facebook López Obrador
añadió que la reunión se realizaba "en
plan amistoso porque le agradezco sus
atenciones".

Quizá sorprenda esta actitud ami
gable. Durante años López Obrador ha
acusado a Peña Nieto de corrupción
y de ser parte de una mafia del po
der que no tenía más propósito que
saquear al país. Hoy el discurso ha
cambiado. No solamente ya no escu
chamos descalificaciones o insultos,
sino que hay un compromiso para no
investigar posibles actos de corrupción.

La política debe ser conflicto, pe
ro también conciliación. A final de
cuentas todos somos mexicanos y, a
pesar de nuestras diferencias, debemos
cooperar en la búsqueda de políticas

que permitan la construcción de un
México más próspero y más justo.
Pero la política no puede ser nunca
garante de impunidad. No podemos
aceptar una cacería de brujas, como
muchas que hemos visto en el pasado,
pero tampoco el perdón por actos de
corrupción.

López Obrador le dijo este 21 de
noviembre a Carmen Aristegui: "Mi
idea de punto final es: han abusado,
han habido ísic) latrocinios, ha sufrido
mucho nuestro pueblo, predomina la
corrupción, lo que veas tiene que ver
con la corrupción".

Su argumento para no emprender
acciones por estos supuestos actos de
corrupción, sin embargo, es que habría
que "enjuiciar a Salinas, a Zedillo, a
Fox, a Calderón, a Peña Nieto... Habría
demasiado escándalo, demasiado".

El escándalo no debería ser razón
para no aplicar la ley, tampoco el deseo
de impedir una presunta inestabilidad
política. Si hay actos comprobados de
corrupción, nadie puede oponerse a
la aplicación de la ley. López Obrador,
sin embargo, sabe que la retórica de
corrupción que usó en la campaña, y
que mantiene hasta el momento, no
tiene más sustento que la convenien
cia política Mucho se argumentó, por
ejemplo, que había que cancelar la
construcción del aeropuerto de Tex
coco porque éste había sido un ver
dadero templo de corrupción, pero
solo para que el Presidente electo haya
prometido después entregar nueva

obra pública a las mismas empresas.
López Obrador no puede sim

plemente perdonar a criminales, a
personas que hayan cometido actos
de corrupción. Esto lo convertiría le
galmente en cómplice y, por lo tanto,
en corresponsable. El mismo se incor
poraría a esa supuesta mafia del poder
que tanto ha denunciado. Sin embargo,
el Presidente electo tampoco puede
reconocer políticamente que mintió en
su campaña al sostener que todos sus
predecesores, y todos los funcionarios
públicos de alto nivel de los últimos 30
años, fueron corruptos.

Se entiende el afán de conciliación
en este momento. El Presidente electo
sería la primera víctima política de
un periodo de inestabilidad. Pero la
aplicación justa de la ley no es nunca
una razón de inestabilidad. Como lo
hemos visto en los últimos días, ésta
surge cuando se gobierna con ocu
rrencias en lugar de con estrategias
sensatas apegadas a la ley que generen
certidumbre.

• MÁS NIEBLA
Este 21 de noviembre el Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México
sufrió uno de sus comunes cierres por
niebla, que generó un desastre logís
tico a todo lo largo del día Me dicen
varios pilotos que Santa Lucía tiene
peores condiciones de niebla debido
a la cercanía del lago de Zumpango.
;Dónde están los estadios?
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HELADOS se quedaron en la Secretaría
de Relaciones Exteriores después de una reunión
con colaboradores del próximo titular de esa
dependencia, Marcelo Ebrard

CUENTAN que le entregaron a uno de los integrantes
del equipo ebrardista un fólder con información
confidencial y que, horas después, recibieron
una llamada para solicitar una copia del mismo
documento.

LO QUE les preocupó fue que quien recibió el dossier
les dijo que lo perdió después de dejarlo olvidado
¡sobre el techo de un auto! Así es que, información
confidencial relacionada con la SRE esperemos
que no muy sensible acabó, literalmente, volando
por ahí.

MAESTRO, por favor vaya preparando "Las Golondri
nas" que mañana será la comida de despedida
del presidente Enrique Peña Nieto.

TODAVIA no se decide dónde será la reunión, pero
se sabe que acudirán todos los integrantes del gabinete
para el último brindis del sexenio. Que vayan
ensayando: ¿a dóoonde irá, veloz y fatigaaadaaa...?

MÁS QUE contenta, fascinada, dicen que estuvo
el miércoles la presidenta del PRI, Claudia Ruiz
Massieu. Regresó a la sede de la SRE para la coloca
ción de su retrato en la galería de los ex cancilleres.

CUENTAN que su sucesor en el cargo, Luis
Videgaray, fue muy elogioso de la trayectoria
de la hoy senadora e incluso hizo un comentario
sobre su correcta actuación durante la polémica
visita a México del entonces candidato presidencial
de EU Donald Trump, en agosto del 2016.

PERO QUIZÁS lo que hizo más feliz a Ruiz Massieu
fue que en la ceremonia estuvo acompañada por
familiares cercanos como su tío el ex presidente
Carlos Salinas de Gortari, y su mamá, Adriana.

TAMBIÉN acompañaron a la lideresa tricolor
los titulares de Economía, Ildefonso Guajardo;
del Trabajo, Roberto Campa, y de Agricultura,
Baltazar Hinojosa. Puros cuates, pues.

VAYA QUEMÓN se dio ayer el diputado federal
por el PRD y ex delegado en Coyoacán Mauricio
Toledo. Subió a Twitter una selfie en la que presumió
ser un legislador puntual y uno de los primeros
en llegar a la sesión de ayer en San Lázaro.

EL ASUNTO fue que el mensaje no apareció en su
perfil, sino en el de... ¡la Alcaldía de Coyoacán! cuyo
titular es Manuel Negrete. Y aunque el tuit fue borra
do, la imagen ya se había difundido por whatsapp.

¿Y POR QUÉ tiene acceso a esa cuenta institucional
un ex delegado que se supone que nada tiene que ver
con la nueva administración? Es pregunta, sin cambiar
el password.
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CIRCUITO
INTERIOR

COMO se esperaba,
el juez Gabriel Regís
frenó definitivamente
la construcción

del Hospital de
Cuajimalpa, luego
de que vecinos
promovieran un
amparo alegando
afectaciones.

LO BUENO es que
el Gobierno de la
Ciudad de México
estaba preparado
para un escenario
tan adverso y ya
trabaja en el recurso
de revisión que
interpondrá.

LO MALO es que
será un laaaaargo
proceso que
se sumará a la también

laaaaarga lista
de pendientes que
tendrán que heredarse

a la siguiente
Administración.

• • •

A MÁS de un vecino
en Ecatepec le urge
que termine
el trienio, pues
la sensación

generalizada es que
la Policía municipal
quedó a deber y los
robos se desbordaron.

DESEO que seguro
comparte... ¡hasta el
Alcalde Indalecio

Ríos!, pues con el de
hace una semana
van tres atracos en

instalaciones oficiales

en los que lo mismo
se han llevado como
botín armas y dinero
que caballos.

ENTRE que unos
no respetan y otros...
¡no trabajan!
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Ricos manjares

Compitiendo con chefs de todo
el país, una coahuilense obtuvo
un triunfo que da cuenta de la riqueza
culinaria del estado.

Me preguntan a veces cuá
les son los platillos típicos
de mi natal Coahuila. Res

pondo: "Tenemos tres: carne asada
término medio, tres cuartos y bien
cocida". La verdad es que al decir eso
falto a la verdad. La cocina coahui
lense tiene platillos que rivalizan en
barroquismo y sabrosura con los más
ricos y complicados manjares como
el mole o los chiles en nogada. Una
fritada de cabrito, por ejemplo, o un
asado de boda ponen a prueba a la
más consumada guisandera, y sus
recios sabores harían que San Pascual
Bailón, patrono de cocinas, se chu
para los santificados dedos. A unos
kilómetros de mi ciudad, Saltillo, hay
un poblado de sonoroso nombre: San
Antonio de las Alazanas. Pueblo frutal
es ése, que en la Sierra de Arteaga da
paradisiacas manzanas y duraznos
de terciopelo y miel. Los viajeros que
van a la montaña, a ese espléndido
lugar turístico que se llama Monte
rreal, hacen un alto obligatorio en
San Antonio para almorzar o comer
en el restorán Los Arcos. Su dueña y
señora es doña Obdulia Mata ama
ble, afable dama que en 25 años de
trabajo ha conseguido dar justa fa
ma a su establecimiento. Uno de los
platillos principales que ofrece a su
numerosísima clientela es el asado

de puerco, delicia que acompaña con
arroz y frijoles, según los cánones
ordenan. Pues bien: el asado de do
ña Obdulia obtuvo el primer premio
en un concurso nacional, "Ven a co
mer", al que convocó la Secretaría
de Turismo y en el cual participaron
chefs de cocina de todo el país. Con
ese merecido triunfo doña Obdulia
prestigia a San Antonio, a Arteaga y a
Coahuila. Le doy gracias por eso, pero
más gracias le doy por su sabroso
asado... Aquel marido era machista
consumado. Le dijo a su mujer: "Yo
me parto la espalda trabajando todo
el día mientras tú te la pasas en la ca
sa sin hacer prácticamente nada". La
señora, harta de las majaderías de su
esposo, le propuso: "Cambiemos los
papeles. Mañana yo saldré a la calle a
cumplir tus tareas de vendedor y tú te
quedarás aquí a hacer las labores de
la casa". El marido, burlón, aceptó el
trato. Al día siguiente tuvo que levan
tarse una hora y media antes que de
costumbre a fin de preparar el desa
yuno, disponer a los niños para la es
cuela y tener lista la ropa que llevaría
al trabajo su mujer. Ésta dormía aún
plácidamente. Despertó tras un buen
sueño, y luego de arreglarse se sentó
a la mesa a esperar que su esposo le
sirviera de desayunar. Luego le dio un
apresurado beso en la mejilla y salió

de la casa. El hombre llevó a los hijos
al colegio; llegó al supermercado a
hacer las compras; fue a pagar los
recibos del agua, la luz, el teléfono
y el gas. Después se dirigió al banco
a hacer algunos trámites. Regresó a
la casa; lavó los platos del desayuno;
tendió las camas; barrió el piso; lavó
y planchó la ropa e hizo la comida,
esmerándose en hacerla bien para
lucirse con su esposa. En eso llamó
ella para decirle que no la esperara a
comer, pues lo haría con unas amigas.
Para entonces ya era hora de ir por
los niños a la escuela El tipo les dio
de comer, y después de lavar otra vez
los platos se puso a hacer con ellos
la tarea. Les sirvió la merienda; los
bañó y acostó y en seguida preparó
una rica cena para su mujer. Otra vez
llamó ella para avisarle que no iría
a cenar, pues se había encontrado a
una antigua compañera del colegio
e iría con ella a tomarse unas copas.
A esas horas el tipo estaba ya todo
molido y derrengado. Apenas tuvo
fuerzas para desvestirse y acostarse.
Se metió en la cama cuando pasaba
ya la medianoche, Apagó la luz y se
dispuso a dormir. En eso lo asaltó
un espantoso pensamiento. Se dijo
lleno de angustia: "¡Nomás falta que
esta cabrona venga borracha y quiera
hacer el amor!"... FIN.
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Otra vez... morenista atrepella a transeúnte
Los diputados morenistas de Hidalgo, nos
platican, dejaron de ser los operadores de la
cuarta transformación para convertirse en
la nueva "banda la arrolladora", o al menos
así los han bautizado los ciudadanos, luego
de que la legisladora local Lucero Ambro
sio Cruz atropellara a un motociclista en
Ixmiquilpan. El percance, nos dicen, tuvo
lugar el miércoles pasado, cuando el auto
que doña Lucero manejaba se impactó de
frente contra un adolescente, quien viajaba
en moto y resultó con lesiones menores.
Aunque el incidente no fue de extrema gra
vedad, nos señalan, desató una serie de crí
ticas en contra de los de Morena, ya que

apenas en octubre el diputado federal por Hidalgo, Cipriano Clia
nrez Pedbtaza, protagonizó un accidente múltiple que dejó una per
sona muerta y lo mantiene en un proceso de desafliero. Entre los
comentarios más ácidos, nos mencionan, hubo hasta quien sugirió
que en las próximas elecciones se cambie el tradicional eslogan de
campaña por "Juntos haremos historia., de atropellarnientos".

Lucero Ambrosio
Cruz

Marcos
Gven Torres
(der.)

¿Explotará Sistema Anticorrupción?
En Veracruz, nos confían, una bomba de tiempo
está por explotar en el Sistema Estatal Anticorrup
ción, luego de que se descubrió que el presidente
de dicha instancia, Sergio Vázquez Jiménez, es

presunto propietario de un despacho de contadores y abogados
que participó en la revisión y fiscalización de al menos tres depen
dencias clave en la administración del ex gobernador Javier Duar
te. condenado a prisión por operaciones con recursos de proceden
cia ilícita y asociación delictuosa Además, nos mencionan, a este
hecho se suma que hace unos días se dieron a conocer negociacio
nes extrajudiciales con duartistas encabezadas por el fiscal Antico
rrupción, Marcos Even Torres. Tic, tac, tic, tac... se escucha
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Aliados en campaña, rivales en Congreso
Es definitivo, nos revelan, que la coalición Juntos Haremos Histo
ria (Morena, PES, PT) pasó a mejor vida en el Congreso de More
los porque ahora los que iban juntos en campaña se disputan los
principales espacios de poder. Las confrontaciones, nos hacen sa
ber, se detonaron luego de que la diputada Tauia Valentina Ro
dríguez Ruiz coordinadora del PT, comenzó a tejer una estrate
gia para "bajar" a Alfonso de Jesús Sotelo (PES) de la presiden
cia del Congreso estatal, teniendo el respaldo de ocho de sus
compañeros. Del otro lado, nos refieren, hay 11 legisladores que
apoyan a don Alfonso y a su vez "cabildean" la destitución de do
ña Tania como presidenta de la Junta Política y de Gobierno. Así,
con el fin de la coalición, nos añaden, iniciaron las apuestas sobre
cuál de los dos diputados caerá primero.

El gobernador y su capataz
En Yucatán, nos dicen, el gobernador Mauricio Vila Dosal
(PAN) cuenta los días, pues con el arribo del nuevo presidente de
la República, la figura del ex panista Joaquín Díaz Mena cobra
rá mayor relevancia, al convertirse oficialmente en el superdele
gado del gobierno federal en esa entidad. El problema, nos cuen
tan, es que desde hace tiempo ambos personajes han tenido se
rias desavenencias, al grado de terminar completamente pelea
dos y ahora deberán trabajar juntos,
pues todo indica que corresponde
rá a don Joaquín canalizar, apro
bar y fiscalizar el uso de los re
cursos federales en el estado. Al
final, nos mencionan, lo más fac
tible será que alguno ceda y se
firme la pipa de la paz. ¿Quién da
rá el primer paso?

Mauricio Vila
Dosal
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BAJO RESERVA

José Ramón López Beltrán

Road show del hijo mayor de AMLO
Movidísimo en la arena política nacional y del Estado de México
anda el hijo mayor de Andrés Manuel López Obrador. Nos di
cen que José Ramón López Beltrán tuvo un road show con di
putados federales de la aplanadora de Morena, para dialogar so
bre las prioridades de la agenda legislativa del fúturo Presidente
de la República, principalmente sobre la nueva arquitectura del
próximo gobierno federal. Posteriormente se le vio por los pasi
llos del Congreso del Estado de México, entidad en la que man
tiene la operación política desde la elección local de 2017. Nos di
cen que los legisladores federales y estatales hasta hicieron un re
conocimiento a don José Ramón por sus aportaciones al movi
miento lopezobradorista. ¡Faltaba más!

Alberto Elias
Beltrán

El futuro de Alberto Elias Beltrán
Nos cuentan que los diputados federales
decidieron posponer para el próximo 5 de
diciembre la aprobación de la Ley Orgáni
ca de la Fiscalía General de la República.
Con tal decisión, nos explican, Andrés
Manuel López Obrador arrancará su
mandato presidencial sin la figura de fis
cal general de la República. Ante tal esce
nario, algunos morenistas se preguntan
sobre el futuro de la Procuraduría General

de la República y su encargado de despa
cho. ¿Será que el tabasqueño aceptará que
Alberto Elias Beltrán siga al frente de la
PGR hasta que se avale la minuta en San

Lázaro y se designe a un fiscal? ¿Elias Beltrán estaría dispuesto a
mantenerse en el caigo después de los muchos cuestionamientos
que le han hecho a esta institución en los últimos días? Todo es
tá por verse en la 4T, nos dicen.
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Aviso Oportuno en Protección Civil
El que parece que aplicó el Plan de Emergencia fue Luis Feli
pe Puente, quien hasta el jueves 22 de noviembre encabezó la
Coordinación Nacional de Protección Civil a lo largo del sexe
nio del presidente Enrique Peña Nieto. Nos cuentan que don
Luis Felipe presentó su renuncia al secretario de Gobernación,
Alfonso Navarrete Prida, para de inmediato irse a encabezar
el área de Protección Civil de su natal Estado de México. A po
co más de una semana de que concluya la presente adminis
tración federal, Luis Felipe Puente renunció a su encargo y el
mismo día se fue a Toluca a rendir protesta para su nuevo em
pleo, su nueva encomienda.

Azules se fueron en banda
En la votación para avalar en San Lázaro el dictamen para
"reordenar" los colores a la banda presidencial hubo seis dipu
tados rebeldes. Nos cuentan que diputados panistas hicieron
como que la Virgen les hablaba: cinco que se abstuvieron de
devolverle a la insignia nacional del Presidente de la República
la franja verde por encima de la roja y la blanca, y el único voto
en contra fue de Jorge Luis Preciado. Nos hacen ver que los
azules no están conformes con que se retorne a algo que con
cedieron en su sexenio porque "no ayuda al país" y que no era
una máxima prioridad en este momento. Usted recordará que
el cambio de los colores en la banda presidencial se dio en el
sexenio de Felipe Calderón.
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¿El pago por avalar Santa Lucia?
Sorprendió a todos cuando "al cuarto para las

doce" de la consulta sobre el aeropuerto, apa
reció un estudio de NavBlue, subsidiaria de la

armadorade aviones Airbus, que avalaba el aeropuer
to de Santa Lucía. El gobierno entrante estaba urgido
de demostrar que su alternativa a Texcoco era real
mente viable, así que el presidente electo López Obra
dor luego, luego subió un video para presumir el ci
tado estudio.
A unos cuantos días de esos hechos, dentro del pro

pio gobierno electo, al interior de Morena, se han de
satado las sospechas de que Airbus podría estar reci
biendo un megacontrato de la administración López
Obrador como posible compensación por haber lan
zado ese "estudiosalvavidas" de Santa Lucía a la hora

que tanto se necesitaba.
Este megacontrato sería para renovar por diez años

más, sin licitación de por medio al tratarse de un asunto
de seguridad nacional, la red con la que se comunican
de manera encriptada las instancias gubernamentales
encargadas de la seguridady procuración de justiciaen
todos los niveles de gobierno. Se llama Red Nacional
de Radiocomunicación, conocida como Red IRIS. Es
un negocio de 12 mil millones de pesos.
Aparentemente, Airbus estaba por perder la reno

vación de ese contrato porque su tecnología Tetrapol
no ofrece aún todas las capacidades que ofrece la de sus
competidores (Motorola, Huawei, Harris, EFJohnson,
Tait), según varios expertos, y porque complicaría la
intercomunicación entre dependencias y niveles de
gobierno. Futuros funcionarios del gobierno de López

Obrador y funcionarios actuales de la Comisión Na
cional de Seguridad de la administración Peña Nieto
habrían estado de acuerdo en ya no renovarle el con
trato a Airbus y considerar otras opciones, pero apa
rentemente de última hora le dieron la vuelta a esta
intención gracias a un apoyo que habrían recibido del
futuro secretario de Comunicaciones y Transportes,
Javier Jiménez Espriú (el más beneficiado política
mente por el estudio de NavBlueAirbus a favor de San
ta Lucía), en coordinación con altos funcionarios de la
Secretaría de Gobernación actual. Eso desató la sos

pecha dentro del mismo equipo lopezobradorista de
que estaban pagando el favor.
Ante las críticas Airbus ha contraofertado, me cuen

tan, que tiene lista una versión no obsoleta de Tetrapol
que se llama Tetrapol IP. La han cuestionado con que
cuesta 10 mil millones de pesos más y que su insta
lación demoraría hasta 5 años.

La próxima semana se debe tomar la decisión: re
novar el contrato de Tetrapol a Airbus o permitir la en
trada de la tecnología P25 con la que quieren competir
Motorola, Huawei, Harris, EFJohnson y Tait. La sesión
del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Se
guridad Pública se ha convocado para el 26 de noviem
bre, todavíadentro de la actual administración de Peña
Nieto pero, como muchas otras, ya en clara coordina
ción con el gobierno entrante de López Obrador. Los
dos equipos están divididos por este asunto. Ya sabre
mos quién pesa más... y por qué. •
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Militares utilizados,
agraviados y señalados
Ly no pensaría que los altos mandos militares res! piran más tranquilos con la propuesta de elevar a

i rango constitucional su participación en la lucha
J contra el crimen organizado.
' Eso los vacunaría contra futuras comisiones

de la verdad o posibles juicios ante instancias internaciona
les. Ante la emergencia realizan una tarea que corresponde a
las policías: combatir al crimen organizado.

La reforma que propone AMLO les daría certeza jurídica.
Pero una fuente muy cercana a los militares nos dice que

están muy conscientes de que ahora, sectores amplios de la
sociedad, los van a descalificar y ala vez les pedirán cuentas
como a nadie.

"Los altos mandos no están de acuerdo en hacerse cargo
hasta de las policías locales. Sienten que los gobernadores
van a abandonar cualquier esfuerzo por fortalecer sus poli
cías, y no les falta razón"; nos dice la fuente.

Y más: "No les parece el hecho de tener intermediarios
entre ellos y el Presidente. Tampoco digieren las acusaciones
de que el Estado Mayor asesinó en el 68. Se sienten despre
ciados, agraviados, utilizados.

"Los ponen al frente siri defensa de por medio y después
de ser denostados. Hay generales que dicen "prefiero que
me arranquen las estrellad del uniforme, antes que apoyar
estas reglas". j
o No se perfilan buenos tiempos para la unidad en el PAN.
Por primera vez en la historia de ese partido son los gober
nadores los que ponen al coordinador de la bancada de ese
partido en el Senado.

El exgobernador de Puebla, Rafael Moreno Valle, reem
plazó al anayista Damián Zepeda como jefe del grupo par
lamentario de Acción Nacional en la Cámara Alta.

Hay senadores panistas que nos han manifestado, en
cortito, su oposición a que los coordine "un expriista." Así
ven a Moreno Valle.

Pero esa fue la condición que los mandatarios estata
les del azul pusieron para apoyar la candidatura de Marko
Cortés a la jefatura nacional del PAN.
Esa y que Héctor Larios ocupara la secretaría general

del partido.
Moreno Valle es muy institucional. No va a criticar al go

bierno de AMLO. Y menos cuando todavía no se resuelve en

definitiva lo de lagubernatura de Puebla.
j Ya en lalegislatura pasada, el grupo parlamentario del
PAN en el Senado fue emblema de división. Unos y otros se
descalificaban, se ignoraban, se detestaban.

Otros seis años de división no los aguanta Acción Nacional,
o El título en el portal de El Financiero reflejaba, ayer, la di
mensión de la bronca en la industria minera por una iniciati
va de Morena que obligaría al gobierno a consultar a comuni
dades indígenas, antes de otorgar concesiones:

"Grupo México y Peñoles 'borran' cerca de 32 mmp de
capitalización en la bolsa, en tres días".

La caída, que arrastró hacia abajo a la Bolsa Mexicana de
Valores, obligó a los meros meros de las mineras a enviar una
carta a Graciela Márquez, próxima secretaria de Economía, en
la que exponen sus preocupaciones por esa iniciativa.

Pero también los llevó a cabildear en el Congreso en con
tra de los cambios a la Ley Minera que propone la senadora
de Morena. Angélica García Arrieta.

Un oficio interno de Peñoles, en poder de este reportero, ha
bla de la reunión que sostuvieron con la senadora Geovanna
Bañuelos. presidenta de la Comisión de Justicia.

"Tras una serie de comentarios respecto a la importancia
y beneficios que arroja el sector minero a las comunidades y
al país, mostró apertura y buena disposición para trabajar en
equipo y mantener un diálogo constructivo.

"Ante la iniciativa de cambio a la Ley Minera nos expre
só que ella no puede limitar la posibilidad de que cualquier
senador exprese sus ideas o emita una iniciativa, pero se
comprometió a incluirnos y escuchar nuestro punto de vista
cuando se discutan los temas mineros".

Les dijo que "la prioridad en las siguientes dos semanas
és sacar las reformas e iniciativas que el Ejecutivo necesita
para poder iniciar sus operaciones, por lo que la discusión de
lá Ley Minera no es prioritaria.

Lo mismo le di jo Tatiana Clouthier a Francisco Cervantes,
presidente de Concamin: La Ley minera no es prioridad,
a Es falso que sea un hecho el regreso de la maestra Elba Esther
Gordillo ala dirección del SNTE, luego de que Juan Díaz, quien
la reemplazó desde que ingresó en la cárcel, pidiera licencia.

Va a depender de lo que haga "el aparato oficial" del sindica
to de maestros, que controla el propio Díaz, en el Congreso Ex
traordinario que se convocará para elegir a la nueva dirigencia.
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"Si hay piso parejo y ellos (los de Juan) no impulsan a uno
de los suyos a la dirigencia, ella no va. Pero si sucede los con
trario, se reserva su derecho a participar", nos dicen fuentes
cercanas a la mesa de negociaciones.

Carlos (onguitud Carrillo, del Sindicato de Trabajadores de
la Educación (STE), nos dijo anoche que en el SNTE desaparece
la figura de presidente y con eso queda el secretario general

Alfonso Cepeda Salas, cercano a Díaz, queda como di
rigente interino.
h "Por la prosperidad incluyente", dice la placa develada ayer
por Andrés Manuel López Obrador, en el marco de la cele
bración de los 25 años de TV Azteca.
Durante la visita a las instalaciones de la televisora, el Pre

sidente electo y el empresario Ricardo Salinas Pliego,
presidente del Grupo Salinas, firmaron un acuerdo de cola
boración para el programa jóvenes Construyendo Futuro.
El programa será dirigido por Luisa María Alcalde, próxima ti
tular de la Secretaría del Trabajo, presente en el evento.
Tiene el propósito de encaminar a los jóvenes a una vida
productiva y beneficiará a más de 100 mil chavos que no
estudian ni trabajan.
Esteban Moctezuma, próximo secretario de Educación,
Ninfa Salinas, presidenta de los Consejos Consultivos de
Grupo Salinas, y Benjamín Salinas, director General de TV
Azteca, atestiguaron el acto.
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Elba: "fuera,
pero dentro..."
La otrora poderosa e incuestionable
maestra reasumirá su posición de liderazgo
en la conducción del magisterio, aunque, a
partir de ahora, nova estando directamente
involucrada en la toma de decisiones.
Í: onfirmada la renuncia del peñista Juan Díaz de

la Torre a la presidencia del Sindicato Nacional
de Trabajadores de la Educación (SNTE) para dar
paso a una gestión de carácter interino que, en
su momento, convoque a un Congreso Nacional

que permita elegir una nueva dirigencia, lo menos que a la
vista de lo ocurrido es posible afirmar que, como se previo
desde un primer momento, Elba Esther Gordillo Morales
terminó validando su anunciado retorno (triunfal) al pode
roso sindicato.

Ello, claro, además de que, como adelantamos aquí mis
mo, la otrora poderosa e incuestionable maestra reasumirá
suposición de liderazgo en la conducción del magisterio,
aunque, a partir de ahora, no ya estando directamente in
volucrada en la toma de decisiones, pero sí, como advirtiera
ayer mismo alguno de sus incondicionales, "la jefa se man
tendrá fuera, al margen de la estructura formal del sindica
to, pero dentro del mismo...", lo que ello signifique.
Fuera, déjeme especular, porque ni duda cabe que en

nada ayudaría ni abonaría a la causa magisterial o, como
advierten algunos, a la del próximo gobierno de cuyo titular,
Andrés Manuel López Obrador, ha venido recibiendo un
sólido —"aunque (por estrategia) lejano"...— apoyo desde su
excarcelación y absolución en agosto, de los delitos por los
que había sido llevada a prisión en febrero 2013 y, dentro,
porque si alguien cree que la dirigencia que por voto libre,
secreto y universal de los trabajadores de la educación será
ajena a ella, simple y sencillamente no está entendiendo
nada de lo que está pasando...
Elba Esther, entonces, digámoslo claramente, se man

tendrá fuera del SNTE, pero dentro del mismo; ahora si*
que de una manera distin

ta a como lo estuvo durante
las más de dos décadas que
lo lideró, pero, en los hechos,
igual en cuanto a resultados.

Por lo pronto, entonces, la
dirigencia interina, encabeza
da por Alfonso Cepeda Salas,
ratificada ya por el 47 Consejo
Nacional Extraordinario, con
ducirá el destino de la más
importante organización sin
dical de América Latina avan
zando, de manera consistente,
hacia su eventual transforma
ción en una organización que,
si bien no se acoja como parte
del "nuevo sistema" (político
sindical) en gestación, sí bus
que acercarse a los estándares
marcados por el nuevo titular del Ejecutivo al que, vale re
cordar, el magisterio se adhirió en la campaña y a cuyo
triunfo abonó, vía el manejo de las Redes Sociales Progre
sistas que, operadas por René Fujiwara. nieto de Gordillo,
conformaron un ejército de vigilantesrepresentantes de
casilla a nivel nacional.

El asunto, pues, está claro: fuera sí, pero dentro...
ASTERISCOS

* Justificada preocupación genera entre quienes saben en
verdad lo que ocurre y cómo opera el Senado, la confirma
ción de que, con el cierre del año, tanto el doctor Arturo
Garita como Roberto Figueroa dejarán sus respectivas
posiciones como secretario general de Asuntos Parlamen
tarlos, el primero, y de Administración, el segundo, en la Cá
mara alta. Harán falta...

* Luego de un "largo proceso de reflexión" y de realizar
"consultas" con miembros de la exigua bancada senatorial
blanquiazul, por cierto, el grisgris Marko Cortés Mendoza
oficializó lo que, desde antes de que iniciara su andar ha
cia la presidencia del PAN, ¡habían decidido otros!... el nom
bramiento de Rafael Moreno Valle como coordinador de
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aquélla, tras la renuncia del anayista non Damián Zepeda
al cargo que. en su caso, se había autoasignado...
* Tal como se previo, la sesión del Consejo Nacional de la
ANUIES, que lidera Sergio Valls, decidió recurrir direc
tamente al Legislativo para pedirle que apoye con que se

cumpla el compromiso que el 15 de agosto asumió el pre
sidente electo de elevar en términos reales (+/ 3.5%) el
presupuesto que en 2019 se destinará a las universidades
públicas, inmersas hoy en una gravísima crisis...
Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza

política.

Digámoslo
claramente,
Gordillo
se mantendrá
fuera del
Sindicato
Nacional

de Trabajadores
de la Educación,
pero dentro
del mismo.
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FRENTES
POLÍTICOS

1 Alboroto. Se desataron los demonios en el SNTE. Tal como se pre
dijo, Juan Díaz de la Torre pidió licencia y deja de ser el líder obe
diente y a modo que fue durante este sexenio y lo sustituye un

•interino, Alfonso Cepeda Salas. La fórmula está escrita de ante
mano. Él convoca a elección abierta, honesta, decente y transparente, a
todo el gremio de la educación, ante una exlideresa que regresó de pri
sión y dejó de acechar para confirmar que va por la dirigencia del gre
mio que le ha dado fama y riqueza. Comienzan los golpes, sobre todo
entre el grupo de Juan Díaz y el de Elba, quien tendría a Moisés Jiménez
Sánchez, de Hidalgo, como el posible sucesor de Juan Díaz de la Torre y
contaría con su aval. Ni le muevan. De todos los grupos, el de mayor legi
timidad y credibilidad, es el STE, de Carlos Jonguitud. Lo verán.

n Deber cumplido. Es época de despedidas y hay a quien la
historia le tiene su lugar apartado. A una semana de que con
cluya su labor al frente de la Sedeña, el general Salvador

íí Cienfuegos Zepeda agradeció al presidente Enrique Peña
Nieto la encomienda de estar al frente de esta institución. Agradeció,
también, a los más de 200 mil elementos que integran el Ejército y Fuerza
Aérea el apoyo que se le están dando a la sociedad mexicana. Qenfuegos
resaltó que los tiempos que vive el país exigen en los militares institucio
nalidad, espíritu de cuerpo y poner en alto el honor y prestigió de las FA;
además de preservar la confianza de la sociedad mexicana. A las Fuerzas
Armadas se les ha señalado injustamente, pero el general entrega buenas
cuentas. La lucha contra el narcotráfico, su más grande medalla.

Añicos. La refundación del PRD está en puerta. Será en
¦ ¦ ¦ los próximos meses cuando se fijen los cambios de su re

organización, entre ellos una reafiliación de la militancia.
4 I | Audómar Ahumada dirigente del sol azteca en Sinaloa,

tiene un diagnóstico muy preciso: "No hicimos lo que se debía en los últi
mos años, nos alejamos de las causas y de la gente, se nos burocratizó la
dirección nacional del partido, el estatuto fue hecho a un lado para im
ponerse los acuerdos entre las tribus", señaló. Espera la llegada del próxi
mo congreso en marzo, cuando "tal vez pueda surgir un partido con otro
nombre". ¿Ya Alejandra Barrales?, alguien la ha visto... Sólo curiosidad.

"T Estafeta. Sin tiempo que perder, la intención de Elba
Esther Gordillo de reapoderarse del SNTE, donde la li
deresa debería ser ya un activo fijo, ayer sucedió lo que

W iütodos esperábamos. En la política no hay sorpresas, hay
sorprendidos. Durante la 47 Sesión Extraordinaria del Consejo Nacional
del SNTE, Juan Díaz de la Torre, presidente del sindicato, solicitó licen
cia al cargo. Deja así el camino libre a la maestra, quien ha demostrado,
primero, que sus virtudes como operadora política no se mermaron tras
las rejas, y segundo, que goza de mejor salud de la que reportaba durante
los 5 años que estuvo en prisión. Para calentar la silla de la doña, Alfonso
Cepeda Salas asumirá la titularidad interina. Se desempeñaba como se
cretario General del SNTE. Se enfila la maestra... ¿Podrá?
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"T Turismo de destrucción. El pasado 25 de agosto, particula
/ res realizaron un evento en un área natural protegida, la isla

Salmedina del Parque Nacional Sistema Arrecifal Veracru
W • zano, donde bailaron encima de los nidos de tortugas mari

nas, sin contar con la autorización correspondiente, de conformidad con
lo establecido en la Ley General del Equilibrio Ecológico y la Protección
al Ambiente y su Reglamento en Materia de Evaluación del Impacto Am
biental. La Profepa les impuso una multa de cuatro millones 30 mil pe
sos. Todo mal: residuos de pirotecnia, lo que pudo ocasionar un incendio,
además del impacto que generaron el humo y los ruidos de las explosio
nes, cubiertos de plástico, popotes, colillas de cigarros y vasos de plástico.
¿Quién autoriza o se hace de la vista gorda en Veracruz?
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López Obrador, el olvido
y el perdón

, Yo no hablo de venganzas ni per
b t§ dones, el olvido es la única ven

ganza y el único perdón", dice el
poeta Jorge Luis Borges Pare
ce sencillo, pero el olvido, como

venganza y perdón, es uno de los ma
yores desafíos que cualquiera de noso
tros puede tener: asumir, imponernos
el olvido es un sentimiento mucho más
difícil, más arduo internamente, que in
dinamos hacia la venganza o incluso el
perdón.
No está equivocado, en términos

generales, el presidente electo López
Obrador al insistir en el perdón. Es ver
dad que el Presidente de la República,
como se llame, no tiene atribuciones
para juzgar a nadie, pero todos sabe
mos cómo la decisión presidencial pue
de inclinar el plato de la justicia. Pero es
verdad lo que dice sobre cómo en oca
siones "desestabiliza juzgar a los corrup
tos", sobre todo cuando se considera que
el fenómeno ha sido tan extendido que
ha llegado a muchos ámbitos políticos,
económicos y sociales.
Me imagino que él o alguno de sus

cercanos debe estar pensando en lo que
sucedió en Brasil, donde la persecución
de la corrupción terminó convertida en
una lucha partidaria que acabó con una
presidenta destituida, el expresidente
más popular del país preso, decenas de
políticos y empresarios detenidos, más
de la mitad del Congreso procesado en
un país en crisis que convirtió esa lucha
anticorrupción en "el gobierno de los
jueces", en el cual los magistrados ac
tuaban como representantes de partidos
acusando a los dirigentes o funcionarios
rivales. El resultado de todo eso fue Lula
en la cárcel y Bolsonaro a punto de lle

gar al poder.
También se ha hablado de que lo

propuesto por López Obrador sería una
suerte de ley de Punto Final como la que
suscribió Raúl Alfonsín tres años después
de concluida la dictadura argentina, en
1986. La ley de Punto Final estableció la
prescripción de la acción penal contra los
imputados como autores de delitos como
la desaparición forzada de personas, de
tenciones ilegales, torturas y asesinatos
de opositores políticos que tuvieron lugar
durante la dictadura militar de 19761983.

No es lo mismo. Primero, antes de laley
de Punto Final, Alfonsín había hecho ela
borar un detalladísimo informe, que coor
dinó Ernesto Sábato. sobre lo sucedido
en la dictadura con su secuela de miles de
muertos y desaparecidos que retrató con
toda su crudeza el terrorismo de Estado.
El informe, titulado Nunca más, es

uno de los relatos más estremecedores
que se pueden encontrar sobre cómo
un Estado represivo aniquila todo tipo
de oposición. Alfonsín terminó promul
gando esa ley porque estaba convenci
do de que sin ella terminaría ocurriendo
un nuevo golpe de Estado. Había sufrido
asonadas militares, la oposición lo ato
sigaba y pensó que el punto final podría
traer estabilidad.

Con los años, el olvido del que ha
blaba Borges nunca se impuso como
perdón y venganza y lo que tenía que su
ceder, con una democracia más sólida,

sucedió: la ley fue derogada en 2003 y
la inmensa mayoría de los sátrapas que
gobernaron Argentina en aquellos años
terminaron juzgados y en prisión.
López Obrador no es Alfonsín, el

suyo no es un gobierno débil que está
saliendo de una dictadura militar, sino
un presidente fuerte, con poder, que tie
ne amplias mayorías legislativas en una
democracia que es mucho más sólida de
lo que creemos. No necesita fortalecerse
ensañándose con sus predecesores.

El gesto del miércoles, invitando a co
mer a su casa a Enrique Peña Nieto, habla
bien de él porque para gobernar necesita
estabilidad y un ambiente de confianza.

Eso no implica que cuando haya de
litos no se castiguen con justicia y trans
parencia. Pero no podemos olvidar que
nuestra política está llena de prejuicios,
de mitos, de acusaciones en ocasiones
fundadas, pero muchas otras no. Sin ir
tan lejos como Argentina o Brasil ya vi
mos el costo político y social que tuvo un
periodo político de persecución como
el que se gestó en el sexenio de Ernesto
Zedillo con el tristemente célebre fiscal
Pablo Chapa Bezanilla, quien definía
los culpables antes de siquiera investi
garlos. El costo para la estabilidad, para
el sistema político y, sobre todo, para la
justicia, fue altísimo. López Obrador
tiene todo (tendrá hasta un fiscal políti
camente cercano) para transitar esa muy
delgada línea que delimita al perdón de
la venganza sin que, necesariamente, se
tenga que recurrir al olvido.
LALEYTA1B0
No sé si Paco Taibo II es el mejor pros
pecto para dirigir el Fondo de Cultura
Económica, pero que se le niegue esa
posibilidad por un anacronismo, que siga
haciendo una diferenciación legal en
tre los mexicanos por nacimiento y los
mexicanos por naturalización, debería
ser inaceptable. Son los anacronismos,
los prejuicios que impidieron, por ejem
plo, que en el pasado figuras tan notables
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como Jesús Reyes Heroles o, incluso,
Carlos Hank González, como muchos
otros, vieran truncadas sus aspiracio
nes políticas porque uno de sus padres
no era nacido en México. Esa norma se
desechó, pero la diferencia entre mexica

nos por nacimiento y por adopción per
siste. El Congreso mostró su pequefiez
votando una ley para que Taibo II pueda
ser director del FCE y dejando para todos
los demás una norma legal sin sentido y
discriminatoria.

Nunca mases un

relato esí remecedor
en el que se puede
encontrar cómo un

Estado represivo aniquila
todo tipo de oposición.
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Decisión letal
ue un primer aviso. Poderosísima
primera llamada: un migrante en
lo alto de la valla que separa Ti
juana de San Diego. Fue un vista
zo del centroamericano al camino

que le resta para el sueño que busca. El últi
mo obstáculo. El último cruce. Del otro lado
lo esperaban, además de agentes de la Pa
trulla Fronteriza, soldados. Uno de ellos le
apunta, directo, sin miedo ni titubeos. No su
cedió nada. El migrante bajo del lado de Pla
yas y ahí seguirá, a la espera del momento
en que, acaso, puede acercarse un poquito
más a ese sueño que a centímetros de dis
tancia le quieren hacer imposible.

Sin embargo, la imagen se regó como el
fuego sobre pólvora. Donald Trump está
dispuesto a todo para impedir la entrada de
más migrantes a Estados Unidos. Su blan
co más fácil para propagar ese discurso de
odio que lo caracteriza. Aquella imagen lo
prueba. En los últimos días, de menos a más
han aparecido las amenazas del gobierno
de Estados Unidos. De aquellos tuits incen
diarios pasamos a los alambres de púas co
locados en las vallas de la frontera. De las
declaraciones provocadoras llegamos a las
tropas militares que, poco a poco, llegan a
las principales zonas de cruce. La frustración
de Trump por no saber cómo evitar la lle
gada de los centroamericanos lo ha hecho
rebasar todo sentido humano: aquel soldado

de la imagen descrita arriba ya tiene la or
den de disparar, de usar lo que llaman, pero
no detallan, como "fuerza letal" si se sienten
amenazados. Es la guerra. Es la guerra con el
equivocado disfraz de nacionalismo. Solda
dos dispuestos y autorizados a matar.

La estrategia del Presidente estaduniden
se no ha quedado ahí. El nivel sube y ataca
por varios frentes: cerrar el gobierno si los
demócratas no autorizan recursos para el
muro (ese infame muro que, sabemos, iró
nicamente se ha topado con la pared pre
supuestal y, también, legislativa hasta con
republicanos); pero también ha advertido
que el cierre podría llegar a la frontera con
nuestro país "por un periodo de tiempo". Na
die entraría a Estados Unidos desde México.
La idea es tan inverosímil como su justifi
cación: esto sería sólo si su gobierno siente
que está "perdiendo el control". No hay pre
cisión ni pista de cuáles serían los niveles de
emergencia que lleve a este punto. Un país
en caos por culpa de algunos miles de mi
grantes, difícilmente lo imagina un mundo
que a lo largo de su historia ha hecho de la
migración uno de los pilares en la construc
ción de sus varias y tan diversas sociedades.

Y si la amenaza de la fuerza o del caos bu
rocrático y fronterizo no funcionan, ahí está
la vía legal, aunque ésta no juegue del todo
a su favor: "Deben permitir a nuestros profe

sionales encargados de hacer cumplir la ley
hacer su trabajo. Si no, sólo habrá confusión,
caos, heridas y muerte...", tuiteó ayer por la
mañana, un par de días después de que un
juez bloqueara su decreto para impedir que
migrantes soliciten asilo tras llegar al país. Y
como conoce el alcance de sus tuits, que no
pasan de los RT y los encabezados sin tener
impacto alguno en el sistema judicial, se fue
por otra orden.

El programa Quédese en México: si un
juez le prohibe negar solicitudes de asilo,
entonces modifica las condiciones. Así, los
centroamericanos que lleguen a la fronte
ra desde México y que hagan su petición,
deben esperar la resolución desde el nues
tro. Y si suena ambigua la idea de un país
que "pierde el control", más aún resulta el
"miedo razonable", que es la condición que
deberán cumplir los solicitantes. "Miedo ra
zonable": ¿a morir de hambre en su país?
¿a no proveer de lo necesario a su familia?
¿a morir por la fuerza letal de los soldados
estadunidenses?

México tiene el deber moral de recibir a
los migrantes. Estamos a días del cambio de
gobierno y eso a Trump no le puede venir
mejor: los que se van llenan cajas de mudan 
za y están en cuenta regresiva; los que llegan
están aún imposibilitados para una reacción
que vaya más allá de una declaración.
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La comida PeñaAMLO

Fue un gesto de notable
civilidad política que el
presidente Enrique Peña

Nieto haya sido invitado a co
mer a la casa de su sucesor, y
que aceptara.
A eso se le llama normalidad

democrática, que mucho se
agradece en tiempos de crispa
ción política, cuchillos largos,
piras encendidas para quemar
lo bueno y lo malo que se ha he
cho, junto con sus autores.
Esperemos que dentro de

cinco años y diez meses, cuando
el presidente López Obrador
esté a nueve días de concluir su

mandato, acepte ir a comer a la
casa de su sucesor, un político
de oposición a su gobierno.
Que no le importe que haya

hecho parte de su carrera polí
tica criticándolo e insultándolo,
como hizo López Obrador con
Peña Nieto.

Y que a pesar de ser de opo
sición a su gobierno, contrario
a sus políticas públicas y a su
demagogia populista, López
Obrador tenga la humildad y
la civilidad de acudir a casa del

vencedor y comer con él.
Ojalá que en estos años no se

repitan todos los insultos que el
actual ganador de las eleccio
nes tuvo para con el presidente
Peña.

"La democracia y
¡a tranquilidad del
país son primero,
como lo demostró

Peña al aceptar"
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Que el presidente que asu
mirá dentro de cinco años, diez
meses y ocho días, no construya
su carrera con base en impro
perios y rechazo a todo lo que
provenga del presidente López
Obrador.

Cualquier presidente va a
comer a casa de su sucesor si es

del mismo partido, o fue cata
pultado por él para la primera
magistratura.
Lo valioso es que ocurra lo

que sucedió el miércoles: que
el presidente acuda a la casa de
su sucesor, que fue su rival polí
tico, de quien recibió todo tipo
de críticas, agravios, calumnias,
y comparta el pan y la sal con él
y le entregue la banda tricolor
en santa paz.
Los treinta millones de votos

que tuvo López Obrador en
estas elecciones son contun

dentes. Pero esas cifras van y
vienen.

En tiempos de redes sociales
activas y creciente participa
ción ciudadana en los asuntos

públicos, los héroes se transfor
man en villanos a una velocidad

sorprendente.
Puede que eso ocurra, o no,

en estos años de mandato de

López Obrador. Él debe con
centrarse en hacer un buen

gobierno y prepararse para en
tregar el mando de la República
a quien elijamos en 2024.
No importa que sea un anta

gonista suyo.
La democracia y la tranquili

dad del país son primero, como
lo demostró Peña al aceptar la
invitación de su rival y sucesor:
el que lo insultó, calumnió, y
cuyas "tropas" en redes sociales
armaron cientos de campañas
en cinco años y medio para de
bilitarlo, ridiculizarlo, empe
queñecerlo, denostarlo.
López Obrador tuvo la ge

nerosidad de convidarlo a su

espacio más íntimo, su hogar, y
Peña Nieto correspondió como
un demócrata al acudir.

Que no quede todo en un
gesto entre López Obrador y
Peña Nieto, sino que se haga
costumbre esto de la normali
dad democrática.
Los vencedores deben acer

carse al vencido, escucharlo
como hizo AMLO con Peña
Nieto.

Y los candidatos perdedores
deben aceptar los resultados
electorales que no les benefi
cian, así sea por un voto, cinco
millones o diez millones.

Esperemos, pues, que el pre
sidente López Obrador acepte
las derrotas futuras y apoye al
ganador, porque será expresión
de la voluntad popular.
Que dentro de cinco años

con diez meses, el candidato de
oposición, si es que gana, invite
a comer a su casa al presidente
López Obrador y éste se pre
sente, con humildad de hombre
de bien, al encuentro con la
regla esencial de la democracia:
se gana y se pierde.
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Meten freno a "fiscal carnal"
Aunque los diputados de Morena buscaron darle trámite veloz
a la minuta proveniente del Senado sobre la Ley Orgánica de la
Fiscalía, las presiones en la Comisión de Justicia fueron fuertes.
Por eso suspendieron el dictamen, programado para ayer jue
ves, y aceptaron abrir un espacio el próximo lunes para recibir
y escuchar a organizaciones civiles, que reprochan una fiscalía
"a modo" del próximo Presidente. Aunque hay que apuntarlo
esta decisión fue posible, también, gracias a que la presienta de
la comisión es panista, Pilar Ortega, y no de Morena.

Oxígeno para Gordillo
La salida de Juan Díaz de la Torre de la dirección nacional

del SNTEylas declaraciones de Esteban Moctezuma, titular de
la SEP a partir del 1 de diciembre, en el sentido de reiterar que el
gobierno de AMLO respetará la autonomía sindical, son bocana
das de aire puro para Elba Esther Gordillo, quien, nos dicen, bus
cará apurar la emisión de la convocatoria para la renovación de
la dirigencia de ese gremio. No se descarta que el proceso interno
se realice a más tardar la segunda semana de enero.

La seguridad del Presidente
Parece que es una buena noticia que a Andrés Manuel López
Obrador lo vaya a cuidar también el Ejército el 1 de diciembre,
día de su asunción, porque ayer a la Ayudantía se le salieron
de control los simpatizantes. Y es que el Presidente electo iba
saliendo de su casa de transición para llegar a su cita en Tv Az
teca, cuando un grupo de personas decidió aprovechar la salida
del auto para meterse a la casa y exigir atención a sus deman
das. El Jetta blanco dio reversa, regresó a las oficinas y AMLO
se bajó para explicar que sus peticiones serían atendidas. Lo in
teresante aquí es que, otra vez, se mostró vulnerable la burbuja
en torno del futuro mandatario.
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Divisiones en Morena
Mientras las acciones de las empresas mineras se desplomaban
en el mercado de valores, el senador de Morena Armando
Guadiana salió ayer a enmendarle la plana a su compañera
de bancada Angélica García Arrieta, quien presentó una ini
ciativa para reformar la Ley Minera, la cual considera cancelar
concesiones si hay impacto social negativo. De acuerdo con el
también empresario minero, dicha iniciativa no prosperará,
porque lo que plantea, tanto en lo que respecta al impacto
social como medioambiental, ya lo prevé la legislación de la
Semarnat. De paso, criticó aquellas iniciativas que alteran los
mercados, como la que prohibe las comisiones bancadas que
planteó... su coordinador, Ricardo Monreal.

Moreno Valle y sus excolegas
Muy contento se vio ayer a Rafael Moreno Valle tras su
nombramiento como coordinador del PAN en el Senado, y
confió en alcanzar los mejores acuerdos con sus pares de otras
bancadas, pues ya han coincidido en otros encargos. Fue com
pañero senador de Ricardo Monreal (Morena), compañero
diputado federal con Miguel Ángel Osorio (PRI), compañero
gobernador con Miguel Ángel Mancera (PRD) y compañero
senador de Dante Delgado y Alejandro González Yáñez (MC y
PT). Mientras, sus críticos al interior de la bancada azul, ayer
no dijeron ni pío. El mismo Marko Cortés, líder de Acción Na
cional, evadió detallar cuántos senadores estuvieron a favor y
cuántos en contra del poblano, sólo aclaró que su designación
fue una decisión personal y grupal.

Bugarín repetirá en antisecuestro
Donde están más que jubilosos es en la Comisión Nacional An
tisecuestro, que encabeza Patricia Bugarín. Y es que reciente
mente recibieron la notificación de que la estructura íntegra se
mantendrá durante el gobierno de López Obrador. Y no era para
menos, el secuestro es el delito de alto impacto que mayor reduc
ción tuvo en la presente administración, con 20%. De hecho, el
modelo, basado en la coordinación entre instituciones del país,
ya busca replicarse para otros delitos como el homicidio.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Tragedia sexenal
Raymundo
Riva Palacio

Si alguien pensaba que el
presidente Enrique Peña
Nieto había tocado fondo

porque prácticamente desapare
ció de la escena pública o se mi
nimizó a sí mismo, se equivocó.
Si desde 2013, aún sin terminar
su primer año de gobierno, le
empezó a ir mal en la aproba
ción de su gestión, va a terminar
peor. Repudiado por la mayo
ría de los mexicanos, nadie de
sus cuatro antecesores había
tenido un final de sexenio más

patético. Hace poco más de dos
años decía que no había mucho
que podría hacer para cambiar
la percepción de los mexica
nos, pero quizás jamás pensó
Peña Nieto que su descrédito,
que arrastrará tras entregar el
poder, fuera tan escandaloso.
Tanto que el 40% de quienes
habían votado por el PRI en el
pasado, sufragaron por Andrés
Manuel López Obrador el 1 de

julio.
Cuando gobernaron Luis

Echeverría y José López Porti
llo no había mediciones pre
sidenciales, por lo que no se
puede saber el pulso mexicano
al entregar el poder en medio
de crisis financieras. En todo

caso, los dos presidentes nau
fragaron ostensiblemente al
final de su sexenio, a diferencia
de Peña Nieto, que comenzó a
hacer agua desde el verano de
2013, cuando la reforma fiscal
provocó que sus niveles de apro
bación y desaprobación se cru
zaran, sin que pudiera volver a
recuperarse. Entregarle el poder
por anticipado a López Obra
dor y dar instrucciones que se
confunden entre colaboración y
genuflexión, no le ganó positi
vos en el epílogo de su adminis
tración. Todo lo contrario.
Una encuesta telefónica rea

lizada por Indicadores SC para
Eje Central, revela los datos de
la tragedia peñista. Sólo 12.5%
de los mexicanos se puede
establecer en uno de cada 10

aprueba su gestión, mientras
que el 67.8% lo desaprueba,
una reducción dentro del mar

gen de error de las más recien
tes encuestas de aprobación
presidencial. En términos de
confianza, su balance es más
negativo. El 83.9% equiva
lente a ocho de cada 10, no
le confía nada, y sólo el 16.1%
expresó tenerle confianza. Prác
ticamente nadie le daría algo a
cuidar a Peña Nieto, que perdió
su prestigio, su toque político,
su futuro. Tanto que se esperaba

del presidente mas carismatico
desde Adolfo López Mateos en
los 60, y tanto que terminaron
rechazándolo aun los propios.
Las mayores facturas que le

cobró el electorado fueron el

gasolinazo de enero de 2017
y la inseguridad. En el primer
caso fue una pésima operación
política, derivada de la sober
bia onomatopéyica de su equipo
más cercano, que diagnosticó
equivocadamente la reacción de
los mexicanos ante la liberaliza

ción de los precios de gasolina,
similar a la que había hecho el
gobierno de Felipe Calderón,
por no haber tomado en cuenta
de manera seria el humor social,
creciente en negativos desde
2013 y que solían minimizar. En
el segundo, fue la debacle de los
incompetentes a quienes Peña
Nieto, sin la capacidad cognitiva
para tomar decisiones raciona
les, les permitió destrozar lo que
se había construido por años
porque, una vez más animados
por su jactancia, descalificaron
por reduccionismos rupestres.
La molestia con el Presidente

arrastró al resto de los candida

tos presidenciales. Aniquiló a
José Antonio Meade, la apuesta
ciudadana para tratar de com
pensar el descrédito del PRI,
pero lo hundió a él y a su par
tido, convirtiéndose en el ente
rrador prematuro de 70 años de
historia tricolor. El corrimiento

hacia el candidato López Obra
dor de cuatro de cada 10 de sus

electores históricos y sus bases
clientelares, cuyo mensaje de
inconformidad ignoraron en las
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elecciones intermedias de 2015,
fue la respuesta más sonora
en contra de Peña Nieto y un
gobierno que no supo gober
nar, administrar ni defender la
mayor conquista alcanzada en
décadas, el Pacto por México,
que fue el crisol de las refor
mas estructurales del país. Pero
no sólo fue él, como vector del
descontento. Los mexicanos lle

garon al hastío con el estado de
cosas nacional.

No sólo priistas votaron por
López Obrador, sino también
panistas. La encuesta de Indi
cadores SC refleja que el 20.2%
del voto conservador le dio la

espalda al candidato Ricardo
Anaya, que compitió tam
bién con la bandera del PRD y
Movimiento Ciudadano, y se
fue a la bolsa del candidato de

Morena, que durante todo este
siglo había sido su enemigo
por antonomasia. El 15.2% del
PRD tampoco votó por Anaya,
que representaba mucho de lo

que ellos combatieron históri
camente y contribuyeron con
el 6.6% del voto total de López
Obrador. El voto priista le dio
17.2% del total al moreno, y
el PAN le dio el 8.7% de lo que
se convirtió en un tsunami
electoral.

"El 32% de los votos que lo
gró López Obrador provenían
de los votantes del PAN, PRI y
PRD, y por ello la migración de
votantes de otros partidos fue
una condición necesaria para su
triunfo, que sólo con el apoyo
de los seguidores de la coalición
MorenaPartido del Trabajo
Encuentro Social hubiera sido

imposible", explicó Elias Agui
lar, director de Indicadores SC.
"El cambio que significó el resul
tado electoral que llevó a López
Obrador a la Presidencia, es
ante todo un rechazo a las élites

que han detentado el poder en
este país".
El representante de esas élites

quedó impreso en la figura de

Peña Nieto, que sigue siendo
el pararrayos del descontento.
Para su infortunio adicional, las
élites, cuando se habla con al
gunas de sus figuras conspicuas,
también lo ven con desdén por
su incompetencia manifiesta,
acentuada por lo que resulta
incomprensible a propios y ex
traños, la rendición ante López
Obrador. El próximo Presidente
lo podrá perdonar, pero la socie
dad mexicana, está claro, nunca
lo hará.

"Sólo 12.5% de los
mexicanos aprueba
su gestión (EPN),
mientras 67.8% lo

desaprueba"
"Las mayores
facturas que le cobró
el electorado fueron
elgasolinazoy la
inseguridad"
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LA FERIA

Un gobernador,
¿cuántos delegados?

Salvador
Camarería

Desde Jalisco ha llegado
una de las primeras
respuestas al avasalla

miento que se ha propuesto el
gobierno de Andrés Manuel Ló
pez Obrador.
Rodeado de representantes de

109 ayuntamientos (de un total
de 125), de autoridades de las
universidades de Guadalajara,
la Univa, el Iteso y la Paname
ricana; de ONG como Jalisco
Cómo Vamos, y de empresarios,
el gobernador electo de ese es
tado, Enrique Alfaro, pronunció
un discurso que debe ser regis
trado para marcar el momento
en que alguien dijo al próximo
gobierno federal que hay un es
tado que no está dispuesto a aca
tar, sin más, las condiciones que
se les impongan a las entidades
federativas.

Destaco algunas de las frases
pronunciadas por Alfaro desde la
rotonda dedicada a la memoria

de personas ilustres de Jalisco.
Vale la pena asentar el discurso
para luego medir las acciones
que en congruencia habrán de
ejecutar Alfaro y su gobierno, así
como para calibrar la respuesta
del Ejecutivo federal entrante.

"Levantamos la voz para
decirle con respeto, señor
Presidente, que no estamos dis
puestos a permanecer callados
ante los intentos por vulnerar el

pacto federal y el orden constitu
cional. Por congruencia histórica
no podemos permitir que la
imposición por medio del mayo
riteo legislativo atente contra la
autonomía y dignidad de Jalisco
como estado libre y soberano.
"Es inadmisible que los intere

ses de Jalisco y de sus habitantes
sean ignorados en la discusión
de un Presupuesto que debe ser
entendido como instrumento

nacional del desarrollo y no sola
mente como orientador del gasto
federal.

"Lo que estamos exigiendo es
que la Federación asuma su co
rresponsabilidad en la solución
de problemas urgentes como
el abasto de agua, los retos de
movilidad, de acceso a la salud
y a educación de calidad, de
sustentabilidad ambiental, de
construcción de infraestructura

para que Jalisco mantenga su
liderazgo como una economía
pujante.
"En segundo lugar, queremos

expresarle nuestra profunda
preocupación por la marcada
tendencia a aprobar disposi
ciones legales que lastiman los
principios básicos del pacto fe
deral. Simplemente no podemos
permitir que en el nuevo modelo
de organización del gobierno fe
deral, sea planteada la creación
de figuras paralelas a las au
toridades constitucionales del

estado de Jalisco, autoridades
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legítimamente electas.
"Sorprende todavía más, por

ejemplo, que en la reunión con
la Conago del día 27 de agosto,
usted nos aseguró a todos los go
bernadores ahí presentes, que la
figura hasta hoy conocida como
superdelegados no asumirían
función alguna en materia de
seguridad pública, mientras
el Plan Nacional de Seguridad
recién presentado y las accio
nes del Congreso van en sentido
completamente inverso.
"Las autoridades estatal y

municipales electas no somos
'invitados' a la mesa de seguri
dad; somos los responsables de
la seguridad en nuestro estado,
por mandato constitucional. El
gobierno de la República puede
plantear un nuevo modelo en
materia de seguridad, sí. Pero ni
el gobierno de la República, ni
la Cámara de Diputados pueden
pisotear la Constitución Política
del estado de Jalisco. Así de
claro.

"En tercer lugar, queremos
que sepa que nosotros no esta
mos de acuerdo con su política

de perdón y olvido a los co
rruptos de este país. Este es un
estado donde los ciudadanos

tienen sed de justicia, donde
sabemos el costo que tiene la im
punidad (...) En Jalisco vamos
a castigar a los corruptos con o
sin el aval del gobierno federal.
En Jalisco los corruptos irán a la
cárcel, no de vacaciones.
"Este pronunciamiento

no es un acto de rebeldía o
insurrección. Es un acto de con

gruencia y de responsabilidad
al que esperamos se sumen mu
chos más estados del país. Si no
somos capaces de levantar la voz
hoy, el riesgo de que las voces de
las regiones, estados y munici
pios de este país sean borradas
para siempre, es enorme.
"Queremos ayudarlo a go

bernar bien, a recuperar la
confianza de la gente en sus
gobernantes, a romper con un
sistema político podrido de raíz.
Pero eso no significa agachar la
cabeza ni dejar de levantar la
voz cuando se le esté faltando al

respeto al pueblo de Jalisco".
Parece que alguien ha de

cidido creerse, en medio del
cambio de régimen, el papel de
gobernador que le encargaron
los ciudadanos. ¿Cuántos de sus
compañeros, titulares de ejecu
tivos a nivel estatal, se confor
marán con ser, en los hechos,
delegados de los superdelegados
de Morena?

"Parece que alguien
ha decidido creerse,
en medio del cambio

de régimen, el papel
de gobernador"

Fecha: 23/11/2018

Página: 54

Area cm2: 378

2 / 2

Columnas Políticas

Salvador Camarena, La Feria

Salvador Camarena

Costo: 35,910

Página 26



SIGNOS VITALES

Sistema Nacional de Salud,
¿expiración o mezquindad?
Alberto Aguirre
Agotado por un cúmulo de proble

mas organizativos, de cobertura y
de recursos, el Sistema Nacional de

Salud (SNS) requiere de una reforma "pro
funda y urgente", diagnosticó el Centro
de Estudios Espinosa Yglesias, hace cin
co meses.

Complejo y fragmentado, el SNS acusauna
baja coordinación y desperdicio de recursos.
Y faltan los aquelarres que surgirán, por el im
propio manejo de los presupuestos en el Se
guro Popular, instancia que absorbe casi 40%
de los recursos públicos destinados al sector,
mientras que el IMSS recibe 46.8 por cien
to. Simplificar, especializar y unificar son los
principales ingredientes de la receta de los es 
pecialistas que han sido retomados por la ad
ministración entrante. El próximo secretario
de Salud, Jorge Alcocer, recién anunció que
el nuevo gobierno federal buscará una "inte
gración progresiva" de las instituciones de sa
lud aunque esa propuesta deberá contar con el
visto bueno de los trabajadores del sector.

La falta de personal, infraestructura y de
abasto de medicinas e insumos, sin embargo,
requieren de acciones urgentes.
En Sonora empleados sindicalizados y

derechohabientes del Instituto de Seguri
dad y Servicios Sociales para los Trabaja
dores del Estado de Sonora realizan pro
testas por el desabasto de medicamentos y
falta de médicos, entre otras inconformi
dades, lo que ha llevado a que el Congreso
local cuestione la vergonzosa situación de
los servicios de salud y el actuar del secre
tario de Salud.

En Oaxaca, los hospitales y centros de
salud administrados por el gobierno de
Alejandro Murat Casab operan con un de
sabasto de medicamentos de alrededor de

70%, lo cual impide que se atiendan las
necesidades de los oaxaqueños. De acuer
do con información del Sistema de Salud

de Oaxaca la mayoría de los contratos del

servicio de salud se hacen por adjudicación
directa lo que representa un riesgo para la
competencia, los mecanismos de transpa
rencia y combate a la corrupción que, al
día de hoy, deriva en un servicio deficien
te y precario. Recientemente, el Sindicato
Nacional de Trabajadores de la Secretaría
de Salud convocó a un paro indefinido de
actividades. ¿Y los derechohabientes?

Chiapas es el estado que presenta el mayor
monto de irregularidades, de acuerdo con la
Auditoría Superior de la Federación en el 2016,
generando una racha de desabasto de medi
camento, material quirúrgico, insumos, ma
terial de curación y equipo médico. Según la
Auditoría, Chiapas manejó 948 millones de
pesos de forma irregular.

Las condiciones precarias en las que se en
cuentra el Sistema de Salud han quedado ex
puestas. Corregir las fallas y redireccionar los
recursos para mejorar la infraestructura dis 
ponible e invertir en tecnología, en alcance,
en sistemas de vanguardia, transparencia y
rendición de cuentas será uno de los mayores
retos para la administración entrante.

EFECTOS SECUNDARIOS

RELEVADOS. La primera fase del plan elbis 
ta quedó ayer consumada. Juan Díaz de la To
rre dejala presidencia del Sindicato Nacional
de Trabajadores de la Educación, cargo que
ocupó apenas por ocho meses. Por prelación,
Alfonso Cepeda quedaría al frente del gre 
mió magisterial y tendría 60 días para convo 
car a la elección del nuevo dirigente. Ésos eran
los términos de la "salida estatutaria" pacta
dapor el dimitente y Elba Esther Gordillo Mo
rales, con el aval de Olga Sánchez Cordero y
Esteban Moctezuma. Al cierre de este espa
cio, los consejeros nacionales del SNTE —con
vocados auna sesión extraordinaria, celebra
da en la sede nacional del sindicato — debatían

sobre el interinato. La poderosa maestra chia
paneca había prometido que antes de que

concluyera el sexenio peñista recuperaría lo
que le fue arrebatado: de la dirigencia sindical
quedarán marginados "los traidores" en breve
y en su lugar quedará al frente un incondicio 
nal. ¿Y el partido? Los elbistas ya no están in
teresados en Nueva Alianza y pronto irán a la
construcción de una nueva fuerza política.

PROTOCOLOS. En un anexo de la Gace 

ta Parlamentaria divulgado ayer en San Láza
ro están los detalles de la ceremonia solemne

en la que Andrés Manuel López Obrador ren
dirá protesta constitucional como presiden
te de México, al mediodía del próximo sába
do 1 de diciembre, en una sesión de Congreso
General en la que hablarán representantes de
cada uno de los grupos parlamentarios, has
tapor 10 minutos, antes del arribo de Enrique
Peña Meto y AMLO, quien después de recibir
la banda presidencial ofrecerá unmensaje ala
nación desde la tribuna.

PERFILADOS. Auna semana del arran

que formal de la cuarta transformación, sur
gen los nombres de los mandos medios y su
periores que acompañarán a Andrés Manuel
López Obrador. El ingeniero Luis Fernando
Rodríguez tomará las riendas de Agroasemex;
Luis Mariano Cortés dejará Grupo Salinas para
asumir la presidencia del INDAABIN, y Óscar
Rosado, extesorero del GDF, llegará a la Con
dusef en lugar de Mario Di Costanzo, quien
recientemente fue arrastrado a la polémica
por los cobros de las comisiones bancarias.

EMPEÑADOS. Llegan más noticias de la
península ibérica sobre las actividades em
presariales del magnate Carlos Slim. Y es que
el club Atlético Madrid suscribirá un acuer

do con Inbursa para reñnanciar su deuda, que
asciende a 200 millones de euros. En pren
da quedaría el estadio Wanda Metropolita
no, nueva sede del equipo de la Liga Española,
que está por vender el antiguo estadio Vicente
Calderón. Sobre estos asuntos, la Junta de Ac
cionistas de los colchoneros decidirá el próxi
mo martes 27.

Fecha: 23/11/2018

Página: 50

Area cm2: 362

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto Aguirre, Signos vitales

Alberto Aguirre

Costo: 39,096

Página 27



QUE si bien la mayoría de
Morena en la Cámara de Dipu
tados le entregó como regalo de
cumpleaños al presidente electo,
Andrés Manuel López Obra
dor, la reforma para crear la Se
cretaría de Seguridad Públicay la
estructura de "superdelegados",
la bancada del PÁN se negó a dar
le la Fiscalía General y desde la
Comisión de Justicia, encabeza
da por Pilar Ortega, aplazó has
ta el5 de diciembre la discusión
y votación del dictamen corres
pondiente.

QUE en tanto, en el Senado,
cuando se discutían las reformas
alaLeyOrgánicade laAdminis
tración Pública Federal, la priis
ta Beatriz Paredes presentó
unaseriede reservas a artículos y
una adición aun transitorio, que
pretendía mandatar a la nueva
Secretaría de Seguridad Pública
para que haga un diagnóstico de
la situación penitenciaria, pro
puesta que fue sometida a vota
ción en dos ocasiones con resul
tado positivo y voto unánime de
la oposición.

Sin embargo, la presidencia en
funciones ordenólaapertura del
tablero electrónico para una ter
cera votación, que registró un ce
rrado resultado: 57 encontray45
a favor, por lo que la oposición no
daba crédito alo ocurrido, más
cuando fueron testigos de que los
morenistas, incluido su coordi
nador,habían votadoprimero a
mano alzada a favor de la adición.

Al IC
VflilC a Ernesto Torres Can
tó, director general de Citibana
mex, no íe preocupan las consul
tas de Andrés Manuel López
Obrador, "siempre y cuando si
gan reglas correctas y claras, no
como las del Nuevo Aeropuerto
Internacional de México".

Considera que se generó "granin
certidumbre" entre empresarios,
por lo que llamó a que se corrija,
porque si aumenta más el riesgo
país, las tasas de interés subirán y
puede frenársela inversión.

QUE la estrategia del rector
Enrique Graue para fortalecer
lavidaaeadémica,atendiendolas
propuestas de equidad degenero
y de seguridad, más la calidad en
investigación cientíScayde hu
manidades, premiaron a la Uni
versidad Nacional Autónoma de
México en la clasificación mun
dial de las mej ores con un avance
de 47 lugares para ubicarse en el
'U3._
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Diálogos con AMLO en
Tercer Grado: Texcoco
y respuestas/ y III

Nadie debe ser adversario de nadie.
Florestán

|7
n esta ultima entrega de mis dia

^9 i logos con el Presidente electo en
—Tercer Grado del lunes empecé
con el tema del aeropuerto de Texcoco.
JOAQUIN LÓPEZ DÓRIGA (JLD). SeñorPre
sidente electo, usted ha hablado dos veces que si el
sectorprívadolemetíadineroalaeropuertodeTex
coco ustedaceptaría ¿Estaposibilidadestámuerta?
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
(AMLO). No, no, no, no. Lo que pasa es que aho
ra como están las cosas vamos a resolver el pro
blema, vamos a buscar primero el acuerdo con
las empresas que tienen los contratos, ya nos es
tamos reuniendo con ese próblemapara ver si lo
gramos que esa obra que tienen contratada reali
zar en el aeropuerto de Texcoco se pueda llevar a
cabo en el aeropuerto de Santa Lucia.
JLD. ¿Pero si ellos ponen el dinero y su gobierno
no pone un solo centavo usted estaría de acuerdo
de que terminaran Texcoco?
AMLO.No. Texcoco ya no.
JLD. Bien, otra cosa y me refería al emplaza
miento que me había hecho para que le probara
me dijo que si habíahablado de sacar al Ejército
de la calle para regresarlo alos cuarteles en di
ciembre de 2016, siendo presidente de Morena, en
Coahuila lepidio al general (Salvador) Cienfuegos
que retirara los soldados a los cuarteles porque lle
vaban 10 años de desgaste ¿Se acuerda?
AMLO. Sí, pero no fue así, Bteral no, a mí me gus
taría que lo probaras.

JLD. Yanomedatiempo...
AMLO. Mañana en tuprogramayeso que tú pue
des decirlo, lo quepasa,yohe cuidado durante mu
chos años mis palabras porque tienen que ver con
mis convicciones, conozco la historia del Ejército,
desde 1913, sé quiénes son los soldados, además
creo en el ser humano. Entonces yo no creo que
el ser humano sea malo por naturaleza, entonces
yo creo que si hay circunstancias, hayun ambien
te distinto de fraternidad, de respeto, de honesti
dad y les voy a estarhablando no ahora como Pre
sidente electo, como Presidente constitucional.
Pero quien le vino aresponder y aprobar que sí

lohábíadichofueronlasbenditasredesydeinme
diato, a partir de la medianoche del mismo lunes.
Yo lo documentaré la semana que viene.

RETALES

1. ENCUENTRO. López Obrador se reunirá el
domingo con general, jefes, oficiales y tropa del
Ejército y la Marina Aver el mensaje;
2. DILEMA ¿Con quién van a sentar a Nicolás
Maduro en San Lázaro, el 1 de diciembre en lato
ma de posesión del Presidente? Seguro no con el
vicepresidente de Estados Unidos, Mike Pence.
¿Y entre quiénes lo sentarán en la comida oficial
de Palacio?; y
3. RESULTADOS. Será el lunes a las 10 de la ma
ñana, no el domingo por la noche, cuando el vo
cero del Presidente electo, Jesús Ramírez, dé a
conocer los resultados de la consulta popular del
fin de semana, cuya respuesta se adelanta que se
rá aprobatoria de los 10 puntos del programa de
gobierno de López Obrador. ¦»

Nos vemos el martes, pero en privado
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Jalisco
dice no

II
ayalmenosungobier
no estatal que se niega

—^^—públicamente a acep
tar el "adiós al federalismo" que pro
pone la cuarta transformación, del que
hablé en este espacio el martes pasado.
En rueda de prensa celebrada ayer,

el gobernador electo de Jalisco, Enri
que Alfaro, definió con claridad y va
lor sus diferencias de fondo con el pro

yecto centralizador del gobierno fede
ral electo.
Alfaro se pronuncia en su documen

to, en primer lugar, contra "la dinámi
ca que en el Congreso está tomando la
aprobación del Presupuesto, (lacual) se
perfílaparavolveraser un acto de simple
imposición de una mayoría legislativa,
ignorando por completo la opinión de
quienes somos parte del pacto federal".
En segundo lugar, sigue el documen

to, "simplemente no '
podemos permitir que
en el nuevo modelo de

organización del go
bienio federal sea plan
teada la creación de fi
guras paralelas a las au
toridades Constitucionales del Estado
de Jalisco, autoridades legítimamente
electas...
"El Gobierno de la República puede

plantear un nuevo modelo en materia
de seguridad, sí. Pero ni el Gobierno de
laRepública, ni la Cámara de Diputados
puedenpisotearlaConstituciónPolítica
del Estado de Jalisco. Así de claro... Con
esa misma claridad le decimos que aquí

en Jalisco no vamos a permitir que se
vulnere nuestra soberanía ni mucho
menos que se traicione el Pacto Federal.
Hacerlo sería tanto como resignarnos a
una realidad que pareciera ir tomando
forma de controles desde el centro del
país sobre el destino político, financiero,
administrativoyde la seguridad de nues
tro estado".

Tercero: "Queremos que sepa que no
sotros no estamos de acuerdo con supo
  líticadeperdónyolvido

 a los corruptos de este pak..En¿covamos
 a castigar a los corrup •
tos con 0 sin el aval del
gobierno federal. En
Jalisco los corruptos

irán ala cárcel, no de vacaciones".
"Este pronunciamiento", termina el

documento, "no es un acto de rebeldía o
insurrección. Es un acto de congruencia
y de responsabilidad al que esperamos
se sumenmuchosmás estados del país".

No sé si se sumarán. Sé que siyo fuera
gobernador me estarían desvelando las
mismas cosas que al gobernador electo
de Jalisco, Enrique Alfaro. as®

Sí yo fuera gobernador
me esta rían desvelando
las mismas cosas que
a Enrique Alfaro
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POLITICA CERO

Una de romanos
JAIJíOC\U*TO
ALBARRÁN

I o se sabe qué es más intrincado, complejo
I ^Hj y telenovelesco, la negociación del Trata
_L_ ^ do de Libre Comercio (que ha sido un cu
lebrón de la talla de La fea más bella), el tránsito de los mi

grantes hondureños por México (que ha extraído con fór
ceps al pequeño Donald Trump que muchos mexicanos
traen dentro), las consultas sobre los ex presidentes que
podrían ser investigados por corrupción (aquí debería de
incluir fotos de los personaj es en medio de una diana pa
ra que la gente las pegue a la pared y les lance dardos pa
ra decidir cuál va primero), el debatepor
laGuardiaNacional (bueno, los amantes
del militarismo ahoranos quieren desmi
litarizar y el que más nos desmilitarice un
gran desmilitarizador será), o el alucinan
te proceso de la película Roma, de Alfonso
Cuarón, que originalmente solo aparece
ría en Netflix, pero que pudiera también
tener su proyección en cines.
La verdad sea dicha, esto no tendría

que ser un problema; no solo porque el filme no puede
ser más mexicano (en él sentido más profundo, más ín
timo, más memorioso y nada patriotero), sino porque
la historia que cuenta es poderosa y conmovedora, po
blada de referencias y mensajes, metáforas y sonidos

que te remueven mente e intestinos.
Rom a no puede ser más chilanga, pero va más allá y

es capaz de hurgarle las entrañas a cualquiera; no puede
ser más meticulosa y apantallante, pero no de una mant^..
ra mamonamente preciosista porque cada sonido mol
deado con rigor y nitidez, cada tonalidad que se desplie

ga responde más que a una necesidad
estética a una urgencia sensorial; Ro
mano puede ser más clasemediera(la
Roma, la clasemediera, la intelectual),
pero expande sus exploraciones y ha
llazgos hacia todo el espectro soci^
sin distingos ni piedad. Pejefansy fifís
y el proletariado sin cabeza serán to
cados por igual.
Imposible no estar tentado a sacar

spoilers de la chistera. Lo de El profesor Zoveksí me llega
Ojalá que antes de que se llenen los cines de verano se

apague la avaricia de los dueños de los cines ypodamos
ver esta historia cuaronesca que es nuestra, donde se,
cuenta, como diría Sabina, una de romanos. Kaaa

La historia

que cuenta la
película Roma.
.es poderosa y
conmovedora
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A "consulta" la
"justicia"... selectiva

Ayer, con Azucena Uresti en MILE
NIO Televisión, Andrés Manuel Ló
pez Obrador puso fecha para una

consulta sobre la Guardia Nacional que se propone
crear: 21 de marzo, Día de la Primaveray natalicio de
su procer preferido, Benito Juárez.
También dijo que se preguntará si debe o no

"juzgarse" a ex presidentes por supuestos actos de
corrupción.
Sobre andar sentando predecesores en el banqui

llo, a nadie se le puede someter a "juicio" alguno sin
que medien denuncias específicas y acusaciones for
males, a las que un juez debe dar crédito. Los imputa
dos acusados tendrán derecho a defenderse y a que
se les respete el debido proceso. No sobra tomar en
cuenta que, a menos que se trate de un linchamien
to vil, la procuración de justiciano debe ser selectiva,
y que sería profundamente ominoso que a todos los
probables ex funcionarios corruptos (de secretarios y
directoresdeáreaparaabajo)selesotorgara "perdón"
u"olvido"...sinquesesepadequé.Tambiénseríaesca
lofriante que la PGR o la Fiscalía fueran usadas "para
ver quélesencuentran" alos sujetos de talpersecución
(equivaldríaalas inconstitucionales razias, en que la
ch ota detiene a un mon tón de personas para ver quié
nes pueden ser acusadas de algún delito).

Legislen y despues viriguan
Déla Guardia Nacional se han le
vantado voces contra la partici
pación en ella de policías milita
resynavales (más los federales),
pero fue con soldados formados
en las instalaciones militares de
San Miguel de los Jagüeyes (más

los de caminos) con quienes en el
zedillato se constituyó lo que conocemos como Poli
cíaFederal... sin que alguien ponga el grito en el cielo
porque en ésta se desempeñen aún quienes provinie
ron de las fuerzas armadas.
Si prospera la creación de la Guardia Nacional

que quiere AMLO, el mando, la supervisión, el con
trol de su tarea policiaca sería de la Secretaría de la
DefensaNacional,lo cual tiene elatractivo de "traer
cortita" (disciplina, valor, honor) a una corporación
cuya totalidad de integrantes, como ahoralos de la
PF, quedarían en condición de civiles.
Por eso mismo, lo de la temida militarización

contra la que se clama es relativa, ya que solamen
te cuando lapoiícía llamada Guardia Nacional fuese
rebasada en sus funciones específicas, entrarían al
quite Ejército y Marina Armada, aquí sí, como tales.
Loquecarecedetodalógicaesqueladiputaciónde

Morena, con el respaldo de las bancadas afines, haya
presentado este martes 20 de noviembre una inicia
tiva de reforma constitucional para crear la Guardia
Nacional que, según dice el Presidente electo, será so
metida a consulta (legal, si antes cambian las reglas, o
patitode ser comoaquellaconque sehaquerido justi
ficar la muerte del nuevo aeropuerto en Texcoco).
Consulta popular ¡tres meses después! de que la

nueva corporación sea constitucional: Mario Delga
do, coordinador de Morena en San Lázaro, advirtió
ayer mismo que la iniciativa debe aprobarse antes
delfín de este año.®™

Si prospera, la
Guardia Nacional,

el mando y
supervisión será de

la Sedeña
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ASTILLERO
¿AMLO cree que se la debe a Peña? // El
"demócrata" de Los Pinos// Consultas y
fotografías // Elogios a Salinas Pliego
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ
POR UN LADO, Andrés Manuel Ló

pez Obrador ha fijado fecha proba
ble (21 de marzo) para la realización
de una encuesta en serio sobre tres
temas (Guardia Nacional, consejo

asesor empresarial y castigo a ex presidentes
corruptos) y, por otra parte, ofrece una especie
de bálsamo gráfico y político a algunos de los
implicados en el futuro paredón demoscópico.

ESTE MIÉRCOLES, APENAS había anun
ciado en el noticiero de Carmen Aristegui la
intención de preguntar a los ciudadanos si de
be explorarse la posibilidad de ir judicialmente
contra actos de corrupción de Carlos Salinas,
Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe Calderón
y el saliente Enrique Peña Nieto, cuando pocas
horas después ya estaba abriendo las puertas
de su domicilio particular al mexiquense para
comer juntos, hablar sobre la ceremonia de
traspaso del poder el próximo uno de diciem
bre y, según reportó el propio tabasqueño en
las redes sociales, agradecer a Peña Nieto sus
"atenciones", todo en un ambiente amistoso.

CUAL SI SE hubiese intentado un control de
daños, López Obrador llevó a un máximo nivel
de intimidad y cobertura la peculiar relación
con el ocupante de Los Pinos que con su magna
estela de corrupción y frivolidad propició una
cascada de votos contra la actual adminis
tración federal. Semanas atrás, .AMLO había
ofrecido otro insólito testimonio de caballero
sidad política, al recibir también en su casa, a
desayunar, al candidato de Peña a la sucesión
presidencial, José Antonio Meade Kuribreña,
en cuyo entorno sigue vigente la percepción de
que el tecnócrata fue intencionalmente sacri
ficado para facilitar el proyecto de salvamento
personal de Peña (Meade quedó en tercer lugar
en las votaciones; al segundo lugar, el panista
Ricardo Anaya, aún no lo ha recibido AMLO).
LA EDULCORADA RELACION con Peña
Nieto, y las propias palabras de López Obrador
en la citada entrevista radiofónica, refuerzan
la versión muy extendida de que el ahora pre
sidente electo está convencido de que el mexi
quense se portó como todo un demócrata al
negarse a autorizar que Meade y Anaya hubie

ran formado un frente común, declinando uno
u otro y manteniendo una sola candidatura, y al
frenar la operación de fraude electoral que ha
bía sido montada cuidadosa y ostentosamente.

LAS PALABRAS QUE Peña habría dicho a
empresarios ansiosos de frenar a López Obra
dor habrían sido intencional y oportunamente
reportadas a éste (se asegura que una graba
ción fue escuchada por AMLO), quien habría
quedado convencido, por ese y otros detalles,
que le fueron puntualmente informados del
virtual apoyo a su candidatura, no por la vía del
apoyo explícito (que proviniendo de Peña ha
bría sido altamente contraproducente), pero sí
mediante la contención de la de por sí alicaída
candidatura de Meade, diseñada para perder, y
el torpedeo judicial y mediático contra Anaya,
convertido el panista en el único candidato que
podría haber crecido.

ADEMÁS DEL REGALO de la fotografía con
Peña en la intimidad hogareña del futuro pre
sidente de la República, éste ofrendó un tes
timonio de gratitud a Ricardo Salinas Pliego,
el jefe del Grupo Azteca, a quien reconoció la
apertura de Televisión Azteca para la difusión
de mensajes obradoristas, sobre todo en tiem
pos difíciles para la lucha opositora.

SALINAS PLIEGO (A quien Raúl Salinas
de Gortari prestó 30 millones de dólares, a
la palabra, para que se quedara con lo que
ahora es ese consorcio televisivo) es el em
presario que propuso al presidente electo la
conformación de un consejo empresarial de
asesoría con destacados personajes del mun
do mexicano de los negocios, varios de ellos
propietarios de cadenas de televisión abierta
a escala nacional y contratistas del proyecto
aeroportuario de Texcoco, ahora en espera
de indemnizaciones y de compensaciones en
otras obras a futuro.

COMER CON EL futuro ex presidente y elo
giar y visitar a uno de los empresarios asesores
es una forma de propaganda positiva para
quienes se supone que podrían ser condenados
en próxima consulta a castigos o exclusiones.
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Los migrantes centroamericanos que se desplazan hacia Estados Unidos se reunieron en EL
Chaparral, Tijuana, para pedir a Las autoridades de EU que Les concedan asiLo. En tanto, DonaLd
Trump renovó sus ataques contra el poder judicial de su país.. Foto Afp
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Ricardo Monreal
E! coordinador
je la bancada

morenista en el Senado
tuvo un golpe de sensa
tez; dejó a un lado la obs
tinación que mostró en
otros temas, como el de
las comisiones, e Impulsó
dar reversazo a la ley que
otorgaba a la Segob el
control de radiodifusoras

públicas. Es un asunto
también de ia propia ban
cada que en esta ocasión
escuchó a la sociedad e
hizo io correcto.

Salomón Jara
El vocero de Mo

rena responde a
las críticas con un anun
cio que más bien parece
avionazo; dice que se re
visará el impacto am
biental en el caso de la
refinería Dos Bocas, en
Tabasco. Pero ¿qué van
a revisar? El daño ecoló
gico es evidente. Y si
acaso hay un estudio, és
te tendría que ser para
determinar qué tan grave
es para el medio ambien
te lo que ya hicieron. Ve
remos si vence el capri
cho, el pueblo sabio o la
razón.
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Reacomodos en el PAN
La decisión de que Rafael Moreno Valle asumiera la
coordinación de la fracción del PAN en el Senado, fue parte
de la negociación cupular que llevó a Marko Cortés a la
dirigencia nacional.
Fue un arreglo entre dos grupos distantes pero que tienen un
punto en común: a los dos les gusta la idea de tener a Felipe
Calderón lo más lejos posible.
Los puntos del acuerdo se han estado cumpliendo. Marko
está en la oficina principal del bunker de la colonia Del
Valle; Moreno Valle es coordinador y Calderón renunció
al PAN y tratará de formar su propio partido.
Claro es que los nuevos mandos toman previsiones para el
futuro, pero a estas alturas hacer cálculos a largo plazo es
temerario.

Lo primero es evitar que el partido se desfonde. Después
sigue intentar dar una pelea gallarda dentro de tres años.

Los "superdelegados"
La figura elegida por el Presidente Electo, dentro de una
semana Presidente constitucional, para establecer la relación
entre el gobierno federal y los estados, es por demás
controvertida.

Los llamados "superdelegados" ya fueron aprobados
por los senadores. Concentraran en una sola persona la
representación de todas las dependencias del gabinete
presidencial.
Como es fácil advertir, acumularán un poder excesivo y si
además son políticos oriundos de la entidad, se ubicaran
como candidatos naturales a la gubernatura.
Los gobernadores agrupados en la Conago ya mostraron su
inconformidad, pero nadie quiere alzar demasiado la voz para
no distanciarse del nuevo gobierno.

Guardia Nacional, sin recursos
Que nadie crea que se ha dicho la última palabra sobre el
tema de la Guardia Nacional

Por principio cuentas, el presupuesto 2019 no tiene un recurso
etiquetado para crear la nueva corporación. Lo reveló Mario
Delgado, el coordinador parlamentario de Morena en San Lázaro.
Además los cambios constitucionales que la harán posible
suponen un proceso largo y sinuoso.
Por lo pronto, para calcular mejor los tiempos, hay que
tener en cuenta que la consulta para ver si el pueblo
quiere o no quiere esta opción será hasta el 21 de marzo.
Todavía falta. Cualquier cosa puede pasar. Las
organizaciones no gubernamentales que están en contra del
proyecto, tienen capacidad de convocatoria y salida a los
medios.

Demandarán cambios, o por lo menos plazos específicos. No
quieren a las policías militar y naval para siempre.

Migrantes, desesperados
La situación se deteriora día tras día al interior de la caravana

migrante estacionada en Tijuana.
La desesperación, que es mala consejera, comienza a
apoderarse de varios grupos que quieren tentar su suerte
irrumpiendo en territorio de Estados Unidos.
La Policía Federal está teniendo una prueba muy dura.
En el altiplano, el grupo político dominante la quiere
desaparecer cuanto antes; y en la frontera, su presencia
frente a los migrantes hace la diferencia entre la
contención y el caos.
Por si fuera poco, del lado norte de la frontera, un
supremacista tiene la mano en los fierros, como queriendo
pelear.
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C R ? N I C A CONFIDENCIAL

Televisión de Estado o televisión de gobierno
LeopoldoMendívil
ESTIMADOS TELEVIDENTES:

+No encuentres la falta,
encuentra el remedio

Henru Ford

CIUDAD DE MEXICO. De lunes
a miércoles pasados, el Canal
14 de televisión que opera el
Sistema Público de Radiodifusión

del Estado Mexicano transmitió una larga,
puntual e importante entrevista que por
vez primera dio a conocer el fondo, forma,
propósitos y avances de la televisión de Estado
en nuestro país.
Este sector de la comunicación del Estado

Mexicano está integrado por el Canal 14, Una
voz con Todos, del ya mencionado Sistema
Público de Radiodifusión del Estado Mexicano

—SPR— que preside Armando Carrillo
Lavat; Televisión Educativa, dirigida por
Mario Alberto Viornery; Canal 22, cuyo
director es Pedro Cota Tirado; Canall 1,
dirigido por Jimena Saldaña y TV UNAM, a
cargo de Armando Casas.
No pudo ser más oportuna la transmisión
de esta serie porque coincidió con la
presentación, en la Cámara de Diputados, de
una iniciativa para modificar la Ley Orgánica

de la Administración Pública, donde se
propuso que el control y la potestad de los
medios públicos de televisión pasaran a los
territorios de la Secretaría de Gobernación.
Tan pronto como concluyó el análisis
de la iniciativa aludida en la Cámara de
Diputados, el tema de que les hablo se volvió
una mecha, muy gruesa e impregnada de
mucha, pero mucha pólvora en los asuntos
de comunicación social en el apartado

de comunicación pública y el papel que
los medios pertenecientes a ésta deben
desempeñar en México.
El asunto era demasiado importante en
función de ustedes, amigos televidentes de
todo el país, por la naturaleza de productos
que esos medios les han llevado hasta sus
hogares, oficinas y centros educativos
principalmente y el cambio de naturaleza
que en adelante podrían tener; o sea, que
pudieran salir del ámbito de la televisión de
Estado si la consideremos como un servicio
público, como la salud y la educación, de modo
que su prestación eficiente a todos los habitantes
del territorio, debe estar asegurada por el Estado
mismo. Esto se ve enmarcado en el hecho de

que el espectro electromagnético, mediante el
cual se presta el servicio, es un bien público,

propiedad de la nación, pero su responsabilidad y
titularidad permanecen en las manos del Estado,
a diferencia de la televisión de gobierno,
cuya función es informar sobre los logros
de las administraciones en turno de los

partidos a que pertenecen, con una finalidad
eminentemente propagandística.
La iniciativa en comento salió de la Cámara

de Diputados rumbo a la de Senadores
convertida, como les dije párrafos arriba, en
una bomba muy antigua, redonda, negra
y con la gruesa mecha ya encendida para
explotar y provocar una gravísima voladura
en los terrenos de la credibilidad pública que
a fuerza de esfuerzo, talento, conocimiento,
responsabilidad y amor a las respectivas
camisetas de las televisoras oficiales antes
mencionadas, se ha ido incrementando
lenta, casi dolorosamente entre una

ciudadanía severamente ofendida por la
irresponsabilidad, despotismo, corrupción,
ineptitud y cinismo de los honorables poderes
constitucionales y la parvada de politicastros
que los manejan...
Sin embargo y por fortuna, en este tema,
a diferencia de casi todo el resto de las

intenciones de cambio en el poder que
han sido puestas frente a las fauces de la

crítica mal y bienintencionada; este tema,
les decía, de una televisión de Estado o de
gobierno, despertó el interés cuasimasivo de
la intelectualidad nacional como también
de los medios privados de comunicación, ya
que de manera sorprendentemente racional
llegó a los ámbitos ejecutivos que están por
concluir, al igual que a los que se preparan
para comenzar y lograron una receptividad
sorprendente, que contagió a los hombres y
mujeres del Poder Legislativo en el Senado de
la República que ayer modificaron la minuta,
suprimiendo la propuesta de modificación
de la fracción octava del artículo 2 7 de la Ley
Orgánica de la Administración Pública. La
televisión oficial seguirá siendo una televisión
de Estado en México...

Fue un gratísimo triunfo de la razón en el
que participaron y compartieron casi todos
los estamentos del poder, de la cultura,
de la academia, del pensamiento y de la
comunicación. Fue una gratísima semana,
casi un oasis de racionalidad en su beneficio,
queridos televidentes...

Internet: LmendiviI2010@gmail.com
Facebook: Leopoldo Mendívil

Twitter: @Lmendivil2015
Blog: leopoldomendivil.com
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EL CRISTALAZO

El indulto al pavo y a los peces gordos
Tradicionalmente, con la clemencia dis

pensada en la plaza a un toro de bravura
excepcional, en la Casa Blanca se indul
ta a un guajolote cada año. El presiden
te mismo es quien dispone de tan mise
ricordiosa facultad y el anuncio se hace

con toda la pompa de un acto de Estado en la víspe
ra de día de Acción de Gracias, fiesta mayor en el
calendario tradicional americano.

En esta ocasión, el señor Donald Trump ha disper
sado por el planeta, al menos el mundo al sur de su
frontera, la capacidad de perdonar, si no a los pa
vos, sí a los bribones de cuello blanco, pues (López
Obrador) nos ha dicho sobre lo estéril y aun contra
producente de perseguir a los ladrones, defraudado
res y corruptos del sistema en extinción.
Así lo ha dicho en varios foros y también en una en
trevista dispensada a su periodista protegida, la señora
Carmen Aiistegui, a quien le ha facilitado su regreso
al éter y le ha dispensado elogiosas maneras.
"Mi idea de punto final es: han abusado, han habido
latrocinios, ha sufrido mucho nuestro pueblo, pre
domina la corrupción, lo que veas tiene que ver con
la corrupción.
"Si tú te metes al sector educativo, hay corrupción; si
te metes al sistema de salud, hay corrupción; hay po

líticos vendiendo medicinas, por eso no hay abasto de
medicamentos en centros de salud, en hospitales; aho
ra, te metes a las cárceles, te metes a las policías, si te
metes a las empresas que reciben obras del Gobier
no, o sea los que les venden al gobierno, todo, todo...
"Si se tratara de juzgar y de abrir expedientes, ten
dríamos de comenzar" con los de arriba... y sostengo
que sería conspirar contra de la estabilidad política del
País... o sea, desatamos, desatamos... se suelta la con
frontación, nos empantanamos..*
Y si se le pregunta por qué, el líder responde:
"¿Por qué?, porque tendrías que enjuiciar a Salinas,
a Zedillo, a Fox, a Calderón, a Peña Nieto, habría de
masiado escándalo, demasiado... no podría yo hacer
lo que quiero para acabar" con la corrupción, o sea, me
quedaría anclado en el conflicto".
Y para no dejar anclas en un conflicto, lo mejor es
instaurar un proceso de punto final, con todo lo evo
cativo de ese planteamiento ya aplicado infructuosa
mente, por cierto y con distintos entornos y circuns
tancias, en otros lugares como en Argentina al inicio
del gobierno efímero de Ricardo Alfonsín, cuando se
hicieron las leyes de la Obediencia Debida y el Pun
to Final; es decir, el célebre y muy mexicano borrón
y cuenta nueva.
Dicho de otro modo, el señor Giuseppe Tomasi de
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Lampedusa se pone a gobernar.
Valdría la pena releer esa información de El País
del año 2015:

"La impunidad ha terminado en Argentina". Néstor
Kirchner, el presidente argentino, definió así el paso
que ayer dio la Corte Suprema del país, que decla
ró inconstitucionales las leyes de Obediencia Debi
da y Punto Final.
"Por siete votos a favor, uno en contra y una abs
tención, la máxima instancia judicial del país decla
ró inconstitucionales las leyes adoptadas en 1986 y
1987, durante la presidencia de Raúl Alfonsín, que
sirvieron para paralizar los procesos y exculpar" a los
responsables de la dictadura.
"La decisión de la Corte Suprema provocó reaccio
nes de satisfacción de la clase política y de los gru
pos civiles de derechos humanos que han lucha
do por la persecución de los criminales, pero causó
'cierta inquietud' entre los militares... se abre así la
vía para que continúen los procesos ya iniciados por
violaciones de los derechos humanos y para que se
acepten nuevos casos.
. .Ambas leyes quedaron promulgadas en 1986 du

rante el primer Gobierno democrático de Raúl Alfon
sín y obedecían a una circunstancia muy determina

da: la presión de los militares y su amenaza de impe
dir la normalización democrática si eran perseguidos
por causas que se habían ya abierto o estaban a punto
de abrirse. Fue un peaje demasiado duro, sobre todo
para los deudos de los más de 25 mil desaparecidos.
El gesto del máximo tribunal debería tener repercu
siones y afectar a un millar" de militares y policías —la
gran mayoría de ellos ya en el retiro—, presuntamen
te culpables de abusos cometidos durante los terribles
años de represión. Es verdad que los máximos líde
res de las juntas militares fueron procesados y conde
nados en un primer momento y que recibieron el cas
tigo de la reprobación ciudadana. Pero se beneficia
ron más larde de la política de indultos del presidente
Menem... éstos son los casos que mantienen en arres
to domiciliario al expresidente Jorge Videla o al almi
rante Eduardo Massera".
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así lo dice
la mmi
FEDERICO LA MONT

Proyecto 26 Hgo y San Lazaro
Ahora San Lázaro: Ante el LXIV recinto de San Lázaro,

Morena cuenta con 256 integrantes que de manera rota
tiva y según los temas de coyuntura, como iniciativas afi
nes a la 4 Transformación, suben al pleno como es el caso
del 2 Distrito de Ixmiquilpan, Cipriano Charrez Pedraza
quien en 75 días lo asumió en dos ocasiones, con la Ley
General de Uso Sustentable del Suelo y modificación del
27 Constitucional para declarar el recurso del agua, Dere
cho Humano y de Seguridad Nacional.

Hidrocarburos: Charrez explicó que "se debe contener
la explotación vía fracking, proceso que requiere millo
nes de litros de agua en deterioro de los mantos acuíferos
para el consumo humano". Manifestó su rechazo como
los pueblos originarios de la sierra de Puebla, Huasteca
Potosina e Hidalgo quienes se mantienen en pie de lucha
como en Tanlajas, SLP donde los Tenek y Náhuatl detu
vieron el fracking.

AMLO SLP: Se pronunció por la prohibición del fra
cking. sin embargo Charrez advirtió "para ser congruente
con ese compromiso el martes revelaré los claroscuros de
la entrega de esas concesiones pues es claro que con un
estudio serio de impacto ambiental no pasarían al propi
ciar deterioro ambiental

agotamiento de mantos
freáticos, contaminación de
agua, suelo y enfermedades
como el cáncer".

¿Beneficios?: El instiga
dor del Movimiento Indí

gena Otomí (Hflahñu) y
Náhuatl en la Sierra Gorda
distrito 2, Charrez recordó
que la lucha del MIO es per
manente en contra de la po
breza ancestral y búsqueda
de oportunidades de desa
rrollo que ahora se traduce
vs fracking y de la cual for
man parte "mis hermanos

de las tres huastecas reclui
dos en. la sierra pero ahora
por la sed de lucro de los
vampiros de la globalización
regresan a extraer nuestra sangre milenaria".

¿Obvia diatriba?: Ahora se explican las causas de la
campaña vs Charrez que se remonta a dos décadas por
organizar a las comunidades originarias con marchas an
te CDI, Conagua, Segob, SCT y SH con el propósito de
lograr revertir la falta de agua potable "sin fracking", que
se pueda acceder al drenaje sanitario y caminos pavi
mentados en sus comunidades donde frecuentemente
mis hermanos hflahñu mueren por envenenamiento y la
dificultad de arribar a los centros de salud que hace 20
años se ubicaban en Pachuca".

Nuestro foro: El fin de semana se celebró Proyecto
26 Hidalgo, Energía Renovable y Turismo Sustentable
al cual asistieron 3,500 representantes comunales, eji
datarios, alcaldes, diputados y posgraduados de Cha
pingo quienes propusieron un mapeo de calidad del
suelo para determinar la viabilidad de cultivos. Los
asistentes demandaron a los tres niveles gobierno y
poderes de la Unión ser escuchados e incorporados en
la toma de decisiones de la entidad para resolver sus
necesidades.

Se pronunció por
la prohibición del
fracking, sin embargo
Charrez advirtió "pa
ra ser congruente con
ese compromiso el
martes revelaré los
claroscuros de la en

trega .deesas conce
siones pues es claro
que con un estudio
serio de impacto am
blen lal no pasarían
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Sacapuntas

Tercera consulta, tercera
A días de realizarse la megaeonsulta que incluye 10
temas, como el Tren Maya y dar pensión y becas a
adultos mayores y ninís, el Presidente electo ya puso
fecha para otra. Será el 21 de marzo para preguntar
sobre la creación de la Guardia Nacional. Si no se

acumulan más de aquí a esa fecha, será la tercera
consulta de la llamada cuarta transformación.

Levantan la voz
A una semana de que VMI.O rinda protesta como
Presidente, los 12 gobernadores del PASí fijaron
postura en torno al plan de seguridad del próximo
gobierno. Dicen que los gobiernos locales no pueden
ni deben quedar supeditados a los coordinadores
estatales, y menos participar como invitados. Tampoco
están de acuerdo con el uso de las Fuerzas Armadas en

tareas de seguridad de manera permanente.

La última y se va
El presidente Enrique Peña alista la que será su última
gira como Presidente de México. Irá a Argentina, a la
Cumbre del G20, en donde se prevé que atestigüe la
firma del ansiado TMEC. Su asistencia sería exprés,
pues se va el jueves y debe regresar antes de la
medianoche del viernes, para entregar la Presidencia
a Andrés Manuel López Obrador

Sólo un sacrificado
Se consumó el pacto que llevó a Marko Cortés a la
dirigencia panista: con el nombramiento de Rafael
Moreno Valle como líder de los senadores del

PAN, se cumplió el acuerdo entre anayistas y los
gobernadores. Y el único sacrificado fue Damián
Zepeda a quien relevaron con el poblano.

Resistencia judicial
Empezó a defenderse el Poder Judicial ante la
reducción de salarios para sus integrantes. La
presidenta del Tribunal Electoral, Janine Otálora,
advirtió que eso afecta la autonomía de jueces y
magistrados. Y una magistrada de Mazatlán obtuvo
una suspensión contra el tope de 108 mil pesos al mes
que fija la Ley Federal de Remuneraciones.
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FITZCARRALDO
Y EL TREN MAYA

Para importantes empresarios turísticos,
el proyecto del Tren Maya es en el mejor
de los casos una quimera

MARTHA
ANAYA

uando escucho hablar a Rogelio Jiménez
CPons del Tren Maya, pienso en Fitzca

rraldo. ¿Recuerdan esa historia"? Fue
llevada al cine alemán en 1982 y está
inspirada en una aventura del explorador
y comerciante cauchero peruano, Carlos
Fermín Fitzcarrald (protagonizado por

Klaus Kinski). Fitzcarraldo, en la película, es un irlandés
excéntrico, amante de la ópera a tal punto que decide cons
truir un teatro en las profundidades de la selva amazónica.

Sólo que para lograr erigir su gran ópera, debe prime
ro transportar un enorme barco por tierra, cruzando un
monte con apoyo de los indígenas nativos. Subir y bajar el
barco en una sola pieza, se convierte en una obra titánica.

Bueno, algo de este filme resuena con el proyecto del
Tren Maya, cuya construcción, este fin de semana se
llevará a consulta. Y no es que pensemos que el futuro
director de Fonatur Viva en el desvarío.

De hecho, el arquitecto Jiménez Pons es un gran tipo y
su conocimiento de la zona turística del sureste data de la
época en que Guillermo Rosell de la Lama fue secretario
de Turismo (1976). Pero en este proyecto del tabasqueño,
no pocos empresarios del sector turístico piensan que más
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bien se trata de una quimera.
Sobre todo, cuando escu

chan proyecciones que ven ya
trasladar hasta tres millones de

pasajeros por esos mil 500 kiló
metros de vía que cruzarán por
Chiapas, Tabasco, Campeche
Yucatán y Quintana Roo.

O imaginar a los tantos mi
llones de turistas que hoy visitan Cancún, tomar el tren
rumbo a Palenque; o incluso admirar si es que no es muy
caro el tren de hidrógeno (de origen alemán, por cierto)
ingresando a la reserva de Kalakmul...

LA REVANCHA POR TEXCOCO. Tal vez algunos em
presarios más délos que hoy ven propicio el Tren Maya,
le habrían otorgado mayores posibilidades al proyecto,
pero luego de la cancelación del aeropuerto en Texcoco,
el humor no es el mejor entre los inversionistas.
Jiménez Pons reconoce que se ha dado una suerte de

revancha que está afectando su proyecto: 'Nos cancelaste
el aeropuerto en Texcoco, pues no te apoyamos con el
Tren Maya', ha sido la reacción en distintos sectores. A las
adversidades habría que sumar también las protestas de
grupos ambientalistas y figuras artísticas e intelectuales
(los "abajofirmantes", que diría López Obrador), aunque
también el designado director de Fonatur considera que
no están bien informados. Petó como dice Jiménez Pons,
ante una situación así, "lo peor que podemos hacer es
dudar...; hay que meter segunda y avanzar".

• • •

GEMAS: Obsequio de Mitre: "Si tan sólo dos razones
aeronáuticas deben ser mencionadas por la que de
bería euitarse la alternativa AICM+Santa Lucía, éstas
son: a) La innecesaria complejidad que puede llevar a
problemas para manejar ambos aeropuertos a la vez;
b) El hecho de que nadie ha desarrollado el obligado
estudio de espacio aéreo de AICM+Santa Lucía, de

jando a un costado, que el sistema debe diseñarse 'de
arriba (el espacio) hacia abajo (las pistas)', no al revés".

TRAS CANCELAR

EL AEROPUERTO,
EL HUMOR EN IP

NO ES EL MEJOR

Fecha: 23/11/2018

Página: 6

Area cm2: 284

2 / 2

Columnas Políticas

Martha Anaya "Alhajero"

MARTHA ANAYA

Costo: 15,429

Página 43



EL DIAGNÓSTICO QUE
TIENE QUE LEER AMLO

La violencia nos pasa por encima como
país, las tragedias enlutan a millones y
pintan de rojo a México

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

ivimos muchos dramas. Los casi 30 mil

homicidios dolosos que dejará este2018
(SNSP), son un drama, como lo son las
más de mil 300 fosas clandestinas que
tienen al país convertido en cementerio
(CNDH), el autogobierno en 50% de las
cárceles (CNDH), el incremento en más

de 50% délos secuestros en los últimos seis años (Alto al
secuestro), o los más de 37 mil desaparecidos (Registro Na
cional de Datos de Personas Extraviadas o Desaparecidas).
La violencia nos pasa por encima como país, las tra

gedias enlutan a millones y pintan de rojo a México. Las
soluciones mágicas no existen. Se necesitan estrategias
integrales, pero para llegar a ellas, diagnósticos correctos.
El miércoles, Reinserta presentó un documento tan

imperdible como necesario para comprender, no sólo
dóndeestamos parados, sino por qué estamos donde nos
encontramos (https://reinserta.org).
El Estudio de factores de riesgo y victimización en

adolescentes que cometieron delitos de alto impacto, es
una radiografía que tendrían que leer en el próximo go
bierno, porque sólo yendo a las causas multifactoriales de
la violencia, se puede pacificar al país. Lo publicado refleja
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la realidad de adolescentes que
cometieron crímenes en CDMX,
Edomex, Guerrero, Michoacán,
Nuevo León, Puebla, Tabasco,
Veracruz, Sinaloa y Yucatán.
Van datos que ayudan a dimen
sional" el problema y muestran
rutas de por dónde comenzar:
40% tiene amigos en conflicto

con la ley; sólo 26% había concluido su educación básica
antes del internamiento (el promedio de los entrevistados
es 17 años); 56.5f| tuvo su primer empleo entre los 13 y 15
años; 44.2% de las mujeres y 37.7% de los hombres han
tenido un familiar en la cárcel; 39% de quienes cometie
ron un delito lo hicieron a los 13 años; quienes tienen un
familiar en prisión delinquen, en promedio, un año antes
en comparación con quienes no lo tienen; 33% dijo estar
intoxicado por alguna sustancia cuando cometió el delito...

El drama tiene explicación. ¿Qué hace un joven traba
jando y no en la escuela a los 13 años? ¿Cómo reconstruir
eltejido para que haya alternativas para quienes tienen un
familiar preso? ¿Quién trazará políticas de atención a las
adicciones? Reinserta opera la única casa de medio camino
para adolescentes en conflicto con la ley en México. Su
programa de reinseíción es tan exitoso que la tasa de no
reincidencia de quienes pasan por él es de 95%. Se puede.

El estudio y modelo tendrían que revisarlo los próximos
secretarios de Seguridad y Gobernación, Alfonso Durazo
y Olga Sánchez, respectivamente, y en la oficina Presiden
cial, también en el Congreso, y gobiernos estatales. Sí es
posible hablar de prevención del delito, frenar la violencia,
trazar rutas de reinserción y pacificar comunidades.

OFF THE RECORD: No sólo el término, que no utilizará
la escritora Beatriz Gutiérrez Mñller, también desa
parece la Oficina de la Primera Dama que ocuparon
quienes "no cobraban sueldo" como cabezas del DIF,

pero sí representaban onerosos gastos, entre asesores,
"personal de apoyo", logística y un laaaargo etcétera.

REINSERTA

PRESENTA

UNA RUTA DE
PACIFICACIÓN
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PULSO POLITICO

Primero

acciones,
después
consultas

Por Francisco
Cárdenas Cruz

Aquella orden de "maten, des
pués vi l iguen" que en la épo
ca de la Revolución, le atribu
yeron al general Francisco

Villa tras los cruentos enfrentamientos

de la famosa División del Norte que co
mandaba, es lo que el Presidente elec
to, Andrés Manuel López Obrador, pa
rece aplicar hoy con iniciativas de ley,
propuestas y anuncios de proyectos
que pondrá en marcha, que después,
ante las reacciones ciudadanas, anun
cia que serán sometidos a consulta.
Casos recientes lo ejemplifican: la creación de la
GuardiaNacional conformada porsoldados, marinos
y policías federales que estará bajo mando militar y
que requerirá reformar 13 artículos constitucionales
presentada por diputados de Morena en San Lázaro,
que será puesta a consulta en marzo; las construc
ciones de una refinería en Tabasco y la del Tren Maya,
cuyo inicio, sin proyecto ni estudios ambientales, a
mediados del mes próximo, se anunció antes de la
consulta que habrá este fin de semana.
DE ESTO Y DE AQUELLO

No solamente los partidos de oposición y las organi
zaciones sociales sino hasta el líder de la bancada de

Morena en el Senado, Ricardo Monreal, coincidieron
en criticar al Presidente electo, Andrés Manuel López
Obrador, por anunciar "punto final" al combate a la
corrupción y no proceder contra quienes en éste y an
teriores sexenios incurrieron en actos de corrupción.
Lo menos que María Amparo Casar, presidenta eje
cutiva de Mexicanos contra la Corrupción y la Impu
nidad, declaró es que la negativa del próximo titular

del Poder Ejecutivo federal a perseguir a los corruptos
hace pensar que "hay un pacto de impu nidad", mien
tras que Francisco Rivas, director general del Obser
vatorio Nacional Ciudadano, dijo que "combatir la
corrupción sí desestabiliza, pero a un sistema, no al
país", como lo señaló el tabasqueño.
Para Edna Jaime, de México Evalúa, la decisión de
López Obrador de no perseguir actos de corrupción
cometidos antes del inicio de su administración, "es
grave, porque evidencia el control que habrá sobre
el sistema de justicia del país y anuncia que él tendrá
el control absoluto sobre el aparato de persecución
criminal del Estado mexicano", y lamentó que con
esa decisión se aliente la impunidad.
Monreal, por su parte, sostuvo que la persecución
penal contra quienes cometieron actos de corrup
ción deberá continuar el próximo sexenio, "al mar
gen" de lo dicho por el Presidente electo, porque la
ley debe aplicarse, sin excepciones, tras la visión de
éste de que podría provocar inestabilidad de proce
der contra los expresidentes, porque "no es cacería
de brujas".
Dijo que respeta lo expresado por el Presidente de
que llevará a consulta el tema, pero recordó que "los
Poderes de la Unión son independientes entre sí y
deben seguir todos los juicios que sean planteados
ante los jueces".
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Rozones
Edomex repunta en empleo
Así que la realización de las ferias de empleo y los cursos y talleres

de autoempleo, promovidas en la administración de Alfredo del
Mazo, al frente del Estado de México, han dado resultado. Ayer,

el gobernador mexiquense dio a conocer la creación de 106 mil empleos
durante su mandato; además, en octubre se contabilizan 14 mil 367 puestos
laborales y ha sido el mejor mes en la creación de empleo en los últimos
20 años a nivel estatal, pues asegura que en la entidad, cuatro de cada diez
habitantes que acuden a una de estas ferias, logran una plaza.

Las vueltas del destino para Damián Zepeda
Ahora sí que en el PAN aplica lo de que "la vida es una tómbola".

El único que no creía que Damián Zepeda sería retirado de la
coordinación de los albiazules en el Senado... era el propio Damián

Zepeda. Y es que hay que recordar que cuando el legislador fue presidente
interino de Acción Nacional, puso en la lista de plurinominales a Marko Cor
tés en un lugar donde no entraba. Pero lo que es el destino, ahora a cargo del
timón albiazul, Marko Cortés nombró como líder de la bancada en la Cámara
alta a Rafael Moreno Valle. ¿Será que no pudo olvidar la afrenta de Zepeda?

Alertas por crisis en el SNTE
Donde se prendieron las alertas tras la solicitud de licencia que pidió

el dirigente nacional del SNTE, Juan Díaz de la Torre, fue en las
oficinas de la futura SEP, allá por los rumbos de Puebla. La cosa

no es para menos porque se trata no solamente del control sobre el sindicato
más grande dre América Latina y con mayor capacidad de movilización que
es el magisterio, sino también representa un brazo importante de goberna
bilidad que si entra en crisis, puede generar ruido de cara al próximo inicio
de la nueva administración. Una confrontación mayor, sin duda, obligaría a
replantear los proyectos educativos venideros.
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Alfaro pinta su raya con AMLO
Pues que al gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, el presupuesto

que se proyecta para su entidad no le alcanzará ni para los chicles.
Y es que, ayer, el mandatario estatal le reclamó al próximo Gobierno

federal que ninguno de los proyectos que planteó como prioritario, están
contemplados en la propuesta de presupuesto que presentará a la Cámara
de Diputados. Y ya encarrerado en los reclamos, Alfaro se siguió y también le
lanzó una indirecta muy directa al afirmar que "en Jalisco vamos a castigar
a los corruptos, con o sin el aval del Gobierno federal".

Corral la hace de agente de arte
El gobernador de Chihuahua, Javier Corral Jurado, va que vuela

para convertirse en manager de arte. Ayer inauguró una exposición
en la Ciudad de México sobre "el saqueo de César Duarte". Si el an

tecesor de Corral cometió delitos o irregularidades administrativas, lo tienen
que definir los tribunales. La función del actual gobernador es aportar al Mi
nisterio Público los elementos con que cuente, para que en su caso se ejerza
acción penal. Al exhibir de manera frivola supuestas conductas irregulares
de un presunto responsable, lo único que hace Corral es desviar la atención
respecto a las fallas que hay en su administración.

Le anulan elección por bailar en Chalma
Asi que el Tribunal del Poder Judicial de la Federación decidió anu

lar la elección a la presidencia municipal de Ocuilán, en el Estado
de México, que ganó Félix Alberto Linares a través de la dupla

PRDPAN porque... fue a bailar a Chalma. Y no, no es broma ni se confirma
el dicho, lo que considera la máxima autoridad electoral es que se vulneró lo
que establece la Constitución y el Código Electoral mexiquense, sobre separar
IglesiaEstado, y ahora piden una elección extraordinaria.
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»QUEBRADERO

Entre la critica y los detractores
Javier
Solórzano
Zinser
N~~ o hay indicios de que la relación entre los

medios de comunicación y López Obra
dor vaya a ser tersa. Los periodistas nos
la vamos a pasar entre el estira y afloje

con el Presidente electo, en tanto que los dueños de
los medios se están acomodando, van a ser aseso
res, ya hasta les consiguieron el perdón de la NFL.

Después del contundente triunfo de López Obrador se ha venido
a conjuntar la crítica, la cual en la mayoría de los casos no le gusta
o no la atiende, y, por otra parte, una corriente de opinión que está
tratando auténticamente de agarrar al tabasqueño en curva o fuera
de la base.

Con lo primero, la crítica, va a ser difícil llevar una relación estable.
Un elemento que nos va a dar una idea de por dónde se pueden dar
las cosas serán las conferencias de prensa matutinas. Todo indica
que empiezan el 2 diciembre a las 7 am, a las 6 serán las reuniones
sobre seguridad.

López Obrador califica de "adversarios" o "enemigos" a quienes
lo critican. Estos ánimos los logró atemperar cuando era Jefe de Go
bierno de la CDMX. La relación entre periodistas y AMLO se fue es
tabilizando, quizá debido a que la cotidianeidad le fue haciendo ver
que las preguntas y comentarios no eran parte de estrategias de "ad
versarios" o "enemigos", eran simple y sencillamente de periodistas.

Pudiera ser que se repitiera ese mismo fenómeno ahora en la Pre
sidencia. La diferencia está en que no es lo mismo ser el Jefe de Go
bierno de la CDMX que ser Presidente de todo el país. No se la puede
pasar siendo crítico de los críticos. No le conviene por principio y
también porque el escenario es otro, hoy hablamos de todo el país.

En las entrevistas que ha sostenido estos días con medios priva
dos, se han confirmado sus constantes: no le gustan la opiniones en
contra, sean ciertas o no, y es él quien determina el sí o el no.

Lo que es importante distinguir, en medio de pasiones por mo
mentos desatadas, es que una cosa es la crítica y otra muy distinta la
actitud de los detractores de López Obrador, quienes pareciera que
se la pasan persiguiéndolo.
Algunos no terminan por asimilar que ganó y que lo hizo por la

buena. Lo que ha agudizado las cosas en la larga y farragosa transi
ción, es el hecho de que el tabasqueño ha empezado a hacer lo que
prometió y dijo.

Quizá no se tomó conciencia de ello o quizá no le creyeron, pero
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lo que era y es evidente es que existían razones fundadas para saber
que iba a cumplir, en lo general, lo que prometió.

No lo leyeron o entendieron en medio de los afanes justificados
de sacar a como diera lugar al actual gobierno, al PRI, al PAN y en el
camino al PRD.

López Obrador no ha engañado a nadie. Podrá estar lleno de
contradicciones, como lo hemos visto estos días, pero nadie puede
poner cara de sorpresa. El caso de la cancelación del aeropuerto en
Texcoco lo confirma. Esta semana lo ratificó por si había alguna duda,
"el proyecto está muerto".

Quienes lo quieren agarrar en curva tarde que temprano lo po
drán conseguir. De nada va a servir. Además de que es previsible lo
que va a terminar por decir López Obrador, no sirve irse sin ton ni
son en su contra.

Nos esperan días inéditos. No está claro cómo va a ser la relación
entre la crítica léase periodistas, académicos, lo que queda de la
oposición, más lo que vaya saliendo y López Obrador. Se espera
que sea una relación madura sin dejar de reconocer las inevitables
diferencias. Es un asunto de todos, no sólo del dueño del balón.
A los detractores hay que recordarles que nada va a cambiar lo

que decidieron 30 millones de votos. Más vale entender los nuevos
tiempos, darle vuelta a la página sin dejar de ser críticos, lo cual a
todos nos viene bien.

Ya hay Presidente y la elección ya fue.

RESQUICIOS.
Desde 1988, las tomas de posesión de los presidentes han

tenido su dosis de tortuosas. Todo indica que la de López
Obrador, con la mayoría de Morena, terminará en un fiestón con
todo y discurso; fue el voto.

NOS ESPERAN

días inéditos. No

está claro cómo va

a ser la relación en

tre la crítica —léase

periodistas, acadé
micos, lo que queda

de la oposición,
más lo que vaya

saliendo—y López
Obrador
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^ "Yo creo que ya no nos pertenecemos, sobre todo el presidente electo;
íél tiene que pensar que ya no lleva su nombre, sino una investidura",
Vb/ confesó Beatriz Gutiérrez Uüller a Grupo Fórmula.

La esposa de Andrés Manuel López Obrador se sumó a la petición de seguri
dad para el futuro presidente: "Es importante que el Estado mexicano le brinde
esa seguridad, adecuadamente, como jefe de Estado".

¿Se está arrepintiendo López Obrador de desmantelar el Estado Mayor Presi
dencial y manda bolas ensalivadas para reconsiderar lo que recomendó Olga
Sánchez Cordero desde un inicio..?

Lo cierto es que la polarización aumenta día con día; el debate de la Guardia Nacio
nal hoy recibió una recomendación expresa del presidente de Amnistía Interna
cional, Kumi Naidoo. a López Obrador para frenar la militarización en la lucha
contra ja delincuencia.

A eso hay que sumarle un sinnúmero de desatinos, como las caídas de la bolsa por
la amenaza de recortar comisiones, y ayer, de nuevo, por el embate de Ricardo
MonrealÁvilaalas compañías mineras, máselperdónacorruptos.qúederivóen
una consulta popular para enjuiciar a Carlos Salinas, ErnestoZedillo, Vicente
Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto.

El desmantelamiento del Ejército y la Marina, y la efervescencia de una burocra
cia que se refugia en amparos para evitar el bajón del salario, de prestaciones, de
retiros y más, un camino que ya empezó a ganar demandas y promete convertirse
en la primera élite inconforme dentro del gobierno de la Cuarta Transformación.

A lo mejor ese "ya.no nos pertenecemos" de Gutiérrez Miiller es un brinco a
la burbuja de protección de los presidentes que tanto denostó López Obrador.
Ahora nada más falta que ya no le hagan el feo al avión presidencial.

«waramMÉMi
0 Nicolás Maduro se la dará personalmente, mientras tanto, Andrés

Manuel López Obrador recibió la invitación para la ceremonia de
reelección el 10 de enero, cuando iniciará un nuevo mandato de seis
años. Los planes para el magno evento ya están muy avanzados, pero...

Resulta que alrededor de 40 países se prestan a desconocer la legitimidad de
Maduro por.el megafraude electoral. Algunos de esos países pondrán distancia;
otros, de plano, cortarán lazos con la República Bolivariana.

Habrá que estar muy atentos si el canciller (ya mero) Marcelo Ebrard Casaubón
da un trato preferencial al sucesor de Hugo Chávez o nomás le sigue e| juego de
compromisosaLópezObradoryaYeidckolPolevnskyjaestaúltimahabráque
calmarla para evitar que se le tire a los brazos... imagine el papelón.

En una de esas, Andrés Manuel se zafa de ir a Venezuela el 10 de enero y manda
a Ebrard, aunque también podría ser Olga Sánchez Co'rdero, ya que ia puestísi
ma Yeidckol, al NO ser funcionaría de gobierno, no puede ir en representación, ¡ni
Gerardo Fernández Noroña..!

veremos si las bancadas del PAN de Juan Carlos Romero Hicks y de Rafael
Moreno Valle (ya mero) aprovechan, el 1 dediciembré, la presencia, en San Láza
ro, del ene llaman "dictador" y hacen valer su calidad de primera oposición, o van a
salir con algún pretexto, o negociación con Morena ¡serán capaces..!, para man
tenerse bien portaditos.

Le adelantamos en este espacio el nombramiento de Rafael Moreno
f jW]Valle en la coordinación parlamentaria del PAN en el Senado.

Un movimiento que fortalece el tejido de Acción Nacional en los difíci
les tiempos por venir, donde la primera oposición, encabezada por Marko Cor
tés Mendoza, compromete su palabra contra el autoritarismo y en defensa de
la democracia. ¦

Junto a Juan Carlos Romero Hicks, MorenoValle.se perfila como pilar del pro
yecto panista en el Congreso, que deberá rendir los primeros frutos electorales
en el 2009, y en el movido 2021, con la renovación de las curules en San Lázaro.

SUSCRIPCIÓN A CORREO: http://ow.ly/S7Ho30igRj7
Blog: http://losmalosos.blogspot.ma/

Bhg: http://losmalososMogspot.mx/
Twitter: http://ttcitter.com/maloms

Fecha: 23/11/2018

Página: 3

Area cm2: 243

1 / 1

Columnas Políticas

Los Malosos

Redacción

Costo: 18,254

Página 51



Red
Compartida
Avm Ei rector de la UNAM,

Enrique Graue, le entregó a
la maestra Annie Pardo Cerno el
Premio Universidad Nacional en la

categoría de investigación en
Ciencias Naturales, no dicen qué
trabajo presentó, pero bueno.
El dato curioso es que la inves

tigadora emérita de la Facultad de
Ciencias es la mamá de la jefa de
gobierno electa de la CDMX,
Claudia Sheinbaum Pardo.
Pura coincidencia.

En Tláhuac no andan muy
contentos los habitantes de

la Colonia Ampliación Selene, pero
no por la inseguridad sino porque
en la colíndancia con el municipio
de Chalco hay un canal que está a
punto del desborde y eso pone muy
nerviosos a los vecinos.

Ya en reiteradas ocasiones los

ciudadanos han acudido a las ofici

nas del alcalde Raymundo Martínez
Vite para exigir atención, pero éste
les da largas y Ies niega una solución
de manera sistemática,

Quien sigue explicando cosas
alrededor del proyecto eco

nómico de AMLO es su próximo
coordinador de la oficina de la

Presidencia, Alfonso Romo, que
ahora se va a juntar con los indus
triales de La Concamin para explicar
el papel que va a jugar China en los
siguientes años.

Asi es, el empresario tiene la
encomienda de servir de enlace, en
el siguiente gobierno, con los nue
vos y potenciales inversionistas, en
un ambiente en donde la promesa
es crecer al 4% anual, o sea menos
de 800 mil nuevos empleos anuales.
Hay pago de facturas en el

gobierno de Octavio Rivero
Villaseñor en Milpa Alta, gracias a la
coalición entre el PAN, PRD y
Movimiento Ciudadano. Lo curioso

es que la alcaldía se pinta de azul.
Se nombró al exconcejal panista

Misael Pérez Cruz como director de

Administración de la alcaldía, con
lo que se busca cumplir con aquella
promesa de campaña sobre mayor
control y transparencia efectiva del
gasto que ejecute Rivero Villaseñor
en los próximos tres añas.
Misael Pérez Cruz ha sido dos

veces secretario técnico en la ALDF;
estuvo al frente de la Comisión de

Hacienda con el diputado Héctor
Saúl Téllez y en la Comisión de
Vigilancia y Evaluación de Políticas
y Programas Sociales, con Lourdes
Valdez Cuevas.

PD: pues según que los vecinos
de Coyoacán pueden sentirse

representados con la llegada del dipu
tado Héctor Barrera Marmolejo que
ha sido el primero en su bancada en
instalar su Módulo de Atención
Ciudadana en la CTM 7 Culhuacán.
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Columna uno
Karina fl. Rocha Priego^

, contra
o

Sin lugar a dudas, el Estado de México sigue
siendo ia entidad que más municipios concen
tran el más alto niuei delicfiuo. Cuarenta y

ocho, para ser exactos, son los municipios más peli
grosos, y que en su mayoría son los más densamen
te poblados. los más pobres, y ios más peligrosos de
[a zona centro de [a República Mexicana.
Aquí, prevalece la ausencia de autoridad e impunidad,
un Estado de derecho débil, corrupto, factores que
dan pie a un fenómeno que cada vez es más recurren
te: el finchamiento, acción colectiva de carácter vio

lento que tiene entre sus detonantes la impunidad, y
éstos van en aumento con cada vez más víctimas,
incluso ¡inocentes]
El que mexiquenses lleguen al punto del linchamien
to, no es más que el reflejo de un sistema judicial
"despreocupado", corrupto, que a raíz de que fue
aprobada la Ley de ta Fiscalía General de Justicia
deí Estado de México, es que su titular. Alejandro
Gómez Sánchez, se ha conducido "convenenciera

mente", dejando de lado su principal obligación que
es la procuración de justicia.
Pero también hay que reconocer que es responsable
de esa ineptitud e indiferencia" la Secretaría Ge
neral de Gobierno. a cargo de Alejandro Ozuna Ri
vera, quien ha ocupado el tiempo que lleva en el caigo
en el Estado de México, a entorpecer la labor guber
namental de Alfredo del Mazo Maza, quien poco
está enterado de lo que sucede al interior del estado
que gobierna.
Recordemos que algunas de las atribuciones de la Se
cretona General de Gobierno, es otorgar a los Tri
bunales, a Las autoridades judiciales, y en general, a
las dependencias públicas, el auxilio necesario para
el debido ejercicio de sus funciones y para el cum
plimiento de sus determinaciones.
Proponer políticas y estrategias, así como acciones de
coordinación entre las dependencias encargadas de la

seguridad pública estatal y nacional.
Coordinar e instrumentar las actividades en materia

de control de confianza de los cuerpos de seguridad
pública y privada estatales.
Pero Ozuna Rivera se ha dedicado en estos últimos

meses, tan sólo a 'gtillar' como comúnmente se
dice al jefe del Ejecutivo estatal, tentado por la avari
cia y sed de poder, en un afán de hacer "quedar mal"
ante los ojos de los mexiquenses. a quien tiene a su
cargo el desarrollo de un estado tan importante como
es el Estado de México.

Hoy, esa "ausencia de autoridad", ese débil Estado
de derecho, visto por los ciudadanos mexiquenses, es
muestra clara de que "alguien" no está haciendo su
trabajo, lo que ha generado entre la población des
confianza, sobre todo en lo que a seguridad se refiere,
incrementando la necesidad de ía población en gene
ral, de tomar la ley por su propia mano, ante la indife
rencia de quienes tienen esa obligación en la entidad.
Cada año, por ejemplo, se evalúa en el tema de segu
ridad e inseguridad a todos los municipios de la Repú
blica Mexicana, evaluación que en ocasiones borra de
la lista a algunas localidades, peto en el caso del Es
tado de México la lista va al alza y no se observan
mejorías en su incidencia delictiva, siendo conside
rados como "de alto riesgo" los municipios de Acd
man, Almoloya de Juárez, Amecameca, Ateneo, Ati
zapán de Zaragoza, Atlacomulco, Calimaya, Chalco,
Chicoloapan, Chiconcuac, Chimalhuacán, Coacalco
y Coyotepec*
Además de Cuautltlán, Cuautitlán Izcalli, Ecatepec,
Huehuetoca, Huixquilucan, Ixtapaluca, Ixtlahuaca,
Jüotepec, La Paz, Lerma, Metepec, Naucalpan, Ne
zahualcóyotl, Nicolás Romero, Ocoyoacae, San Fe
lipe del Progreso, San Mateo Ateneo, Tecámac, Te
mo aya, Tenancíngo, Te nango del Valle, Teoloyucan,
Teotihuacán, Tepotzotlán, Texcoco, Tianguistenco,
Tlalmanalco, TlaLnepantla, Toluca, Tultepec, Tulti
Uán, Valle de Bravo, Valle de Chalco Solidaridad,
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Zinacantepec y Zumpango, municipios que si bien
solicitaron formar paite del subsidio para el fortaleci
miento del desempeño en materia de seguiidad públi
ca, éstos o no fueron suficientes, o no les llegaron
completos o simple y sencillamente, no les llegaron
los recursos.

El detalle esta en que las autoridades mexiquenses
"parecen despreocupadas" por esta alza en el índice
delictivo, solapando Incluso la incapacidad de ta
Fiscalía General de Justicia y, peor aún, que han
arrastrado a la población al linchamiento, como
medio de protesta contra la indiferencia de las
autoridades responsables.
De ahí que la entidad mexiquense, una vez más ocupe
los primeros lugares en lo que al número de lincha
mientos se refiere, seguido de Puebla y Ciudad de
México, destacando que tan sólo esos tres estados
concentran 60 por ciento de todos los casos registra
dos en las últimas tres décadas a nivel nacional.

En el Estado de México, los municipios en los que
más se generan estos eventos son Ecatepec y Neza
huatcóyott. que por años su población ha pedido de
manera por demás desesperada la atención de funcio
narios, para que sean considerados como municipios
altamente vulnerables, donde no les queda otra que
"defenderse por sí mismos" de violencia e insegu
ridad.

Entiéndase que los linchamientos son un fenómeno
que aparece en las sociedades ante una ¡crisis de
impartición de justicia y desconfianza ante ta auto
ridad responsable) En principio, constituyen un deli
to grave, porque violan uno de los derechos humanos
fundamentales: ta presunción de inocencia ante
cualquier acusación. Debido a su inmediatez, los
linchamientos no admiten un proceso de presenta
ción de evidencia ni dan oportunidad a la autodefensa.
Según algunos estudios, en México este delito suele
cometerse, la mitad de las veces, por sospecha,
Pero en lo que al Estado de México se refiere, ¡ía des
confianza en Id capacidad de las autoridades
para impartir justicial y el aumento en la percep
ción de inseguridad son los principales factores que
determinan este actuar desconsolado de la multitud.

Eso, sin duda, genera ansiedad en la ciudadanía y for
talece la idea de que ¡hay una crisis de gobernabili
dadl Ante esa sensación, una de las opciones más
inmediata es "hacer justicia por mano propia".
Los linchamientos tienen que ver con la incapacidad

del gobierno para responder ante una situación de
emergencia y con el hartazgo social frente a la impu
nidad, entre otros factores, Por otro lado, los lincha
mientos suelen ocurrir en los lugares donde lo legal y
lo ilegal están superpuestos, aparecen conflictos a la
hora de gestionar la violencia y la justicia. El Estado
deja de ser el único que puede ejercer violencia y eso
altera los mecanismos de respuesta ante el peligro,
¿Entonces, cómo podrían las autoridades respon
sables de la seguridad del estado exigir a los ciu
dadanos civilidad para evitar casos de linchamien
to, si ni siquiera son tratados como seres humanos
necesitados de atención gubernamental ante la vul
nerabilidad en la que se encuentran inmersas miles
de familias mexiquenses?
Estos actos que para algunos "son de barbarie" no
cederán por parte de una población lastimada, des
confiada, abandonada. Mientras haya ausencia de au
toridad; mientras se lucre con la procuración de justi
cia, como sucede en el Estado de México; mientras las

policías mexiquenses sigan siendo "sobornadas" por
el crimen organizado, y el control de confianza de los
cuerpos de seguridad pública y privada estatales siga
en manos de un funcionario corrupto y voraz, la
población afectada por la inseguridad seguirá hacien
do lo que creen, las autoridades no quieren hacer Jus
ticial

Desgraciadamente los linchamientos son todo, menos
actos de justicia, No reparan el daño hecho {es más,
ni siquiera hay certeza de que algún daño se hizo],
no representan un castigo para acciones ilegales
(pues, de nuevo, no se sabe si tales acciones exis
tieron] ni evitan que lo que despertó la sospecha ocu
lta. peí o, ¿qué armas se les dan a los ciudadanos
para evitar caer en este acto violento?
Por lo pronto, en varios estudios realizados sobre el
fenómeno del linchamiento, y de acuerdo con la Co
misión Nacional de los Derechos Humanos, de 1988

a 2017, se presentaron 862 casos de linchamientos en
el país: el Estado de México, entonces, sumó 242 y con
elloH el primer lugar; le siguió Puebla, con 1S2; el ter
cer lugar fue para la Ciudad de México, con 79, y en
cuarta posición Oaxaca, con 60; en 2018, la cífna de
linchamientos, pero sobre todo de asesinatos cometi
dos en la entidad mejriquense. ante la crisis de auto
ridad y ufolencia, uan en aumento,
Pero en lo que el Estado de México sufre una grave cri
sis de autoridad, de impartición de justicia, de gober
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nabilidad. el secretario general de Gobierno, Ale
jandro Ozuna Rivera, pierde el tiempo en fomentar
' sus relaciones públicas", en "hacerse notar", en
poner sobre la mesa temas de discusión irrelevantes
que involucran a otros servidores públicos, a empre
sarios, a periodistas, al grado de pretender "sobornar"
la conciencia de aquellos que trastocan sus "intere
ses particulares", éstos que están por encima de los
habitantes del Estado de México,

La pregunta es: ¿qué estará pensando el gobernador
Alfredo del Mazo Maza, al permitir que su secreta
rio general de Gobierno pisotee hasta la libertad de
expresión en el Estado de México?
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Nepotismo en el
Congreso de CDMX
Empleados del Congreso de la Ciudad de Mé'

xico denunciaron que la directora de Ñor*
matividad, Blanca Verónica Sánchez García,

mantiene en diversas áreas del órgano legislativo
a sus familiares, funcionarios "aviadores", y per
sonal que le entrega la mitad de sus salarios a cam
bio de conservar el trabajo.
Mencionaron que la funcionaría dependiente de la

Oficialía Mayor del Congreso, a cargo de Javier Gon
zález Garza, mantiene a su mamá, Gloria Sánchez
Sánchez, como "aviadora™ desde hace tres años, pe
se a que es empleada de base; César Enrique
Morales Hernández, otro de sus familiares, quien
acaba de ingresar de las bases trabajadoras disiden
tes al Sindicato de Trabajadores del GCDMX,
Detallaron que otro caso es el de Camilio Canecht

Ramírez García, auxiliar administrativo de la Direc
ción General de Administración del Congreso; Oscar
Alberto Trillo García, jefe del departamento de Aná
lisis y Proyectos; Melissa Ramírez García, todos
ellos son sus familiares y están en la nómina del
Congreso como "aviadores".
En el caso de los ' entres" para conservar la planta,

Blanca Verónica Sánchez García tiene a Abraham

Israel Díaz Tavares, subdirector de Normatlvidad;
Ricardo D. Val de mar Domínguez, subdirector de
Lineamientos Administrativos, quienes le entre
gan a la funcionaría la mitad de sus sueldos.
Indicaron que el puesto que ocupa le tocaba a Nue

va Alianza (Panal), instituto político que la hizo can
didata a cargos en el Gobierno de la Ciudad de
México, y que es aún militante.
Dijeron que Sánchez García dice contar con "un

as bajo la manga", ya que en caso de problemas,
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cuenta con el apoyo incondicional de su hermano,
Carlos Hernández, quien es uno de los líderes de los
sindicatos de la desparecida ALDF, quien está dis
puesto apoyarla con movilizaciones y lo que sea ne
cesario para que conserve el puesto que tiene.

Estado no debe dar impunidad
a delincuentes: Cárdenas

El ex líder perredista, Cuauhtémoc Cárdenas, se
ñaló que el Estado no debe conceder impunidad a
quienes hayan delinquido. Los dichos de Cárdenas
obedecen a la propuesta del futuro presidente, An
drés Manuel López Obrador, de perdonar a los seña
lados por corrupción en sexenios anteriores,
"Yo creo gue no habrá ninguna causa judicial que

esté abierta y se vaya a cerrar, lo importante es que
todo se haga de acuerdo a ío que establecen las
leyes. Es necesario que no se mantenga Ja impuni
dad, es indispensable que el Estado no brinde impu
nidad a quienes hayan delinquido", refirió.
Al referirse al próximo gobierno encabezado por An

drés Manuel López Obrador, Cárdenas indicó que es
pera que haya un cambio importante en el modelo de
desarrollo para beneficio del país.
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Bloqueo
Habitantes de San Lorenzo Acopilco
bloquearon La carretera Libre México
ToLuca a La altura de Cuajimalpa y pro
vocaron un caos vial que congestionó
también La carretera de cuota, provocó
el retraso de Los diputados Locales
mexiquenses a su sesión deljueves y
muchas curules estuvieron vacías.

Por cierto, en La sesión se puso en
evidencia que La bancada de Morena
ya no coincide en muchas cosas.
Y bueno, eso es algo natural en
muchos de ellos, siempre han sido
críticos y broncos, aunque algunos
de ellos desconocen La mecánica

parlamentaria y sus atribuciones
pero alfinal los más avezados como
Maurilio Hernández son los que tie
nen que resolver los temas torales.

El coordinador de los diputados del
PAN Anuar Azar Figueroa, nos co
mentó que desconoce los término
con los que se pretende crear una
Comisión Especial Anticorrupción,
porque ya hay una sobre este tema,
y espera que el propósito no sea
político; pero eso se sabrá cuando
se les entregue de manera formal
la petición al respecto, pero, dijo, el

PAN está en la disposición de cons
truir acuerdos con todos los grupos
parlamentarios, siempre y cuando
sean de beneficio socialy sus vota
ciones así lo han demostrado

Al hablar de la cuenta pública
que sigue en revisión, la diputada
Azucena Cisneros, comentó que el
OSFEM está obligado a alertar sobre
los niveles de endeudamiento para
que se mantengan finanzas sanas,
pero a muchos municipios se les
permitió endeudarse por encima de
su capacidad. Citó el caso Ecatepec
como uno de los municipios más
abandonados y no se ve el beneficio
luego de contraer deudas.
Ayer circuló una lista con los nom
bres de 61 policías naucalpenses
que supuestamente serán dados de
baja, lo que ocasionó el nerviosis
mo entre la tropa por esta posible
"Limpia";, aunque fuentes oficiales,
nos comentaron que sí existe la
lista, ninguna baja es injustificada,
porque todos estos elementos
estaban ya en la Comisión de Honor
y Justicia por diversos procedimien
tos, como no haber pasado exáme
nes de control y confianza.
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¿SERÁ? ]
Dreamteam
Quien está haciendo la tarea es Martha Barcena. Cualquiera
pensaría que conla experiencia quetiene, cuando fue propuesta
por el Presidente electo para ser la embajadora de México en
Washington, se sentaría a esperar los tiempos, pero, profesional
como es y conocedora de las relaciones internacionales, nos
cuentan que ya se reunió con Arturo Sarukhán, Eduardo Medi
na Mora, Miguel Basáñez y Carlos de Icaza, así como con otros
diplomáticos para conocer opiniones y su experiencia sobre la
relación MéxicoEU, ya que se observan periodos complej os que
tienen que ver con la nueva conformación del Congreso estadou
nidense, así como los arranques de Trump hacia México. Eso sí,
estos encuentros siempre en coordinación con Marcelo Ebrard.
Quienes saben del tema dicen que no habrá problema para
que el Senado la ratifique una vez que Andrés Manuel López
Obrador, ya como Presidente constitucional, envíe la propuesta
formal. Por cierto, quienya suena para próximo subsecretario de
Asuntos para América del Norte es Jesús Seade. ¿Será?

¿La "embajadora" de Morena?
Apropósito de embajadores, pero no del servicio exterior, sino
de la política interior, nos dicen que muy por encima del próximo
delegado del Gobierno federal en Puebla, Rodrigo Abdalá, o del
ex candidato a gobernador, LuisMiguelBarbosa, elpersonaje
con peso, como interlocutor del Gobierno federal y de Morena
no es él, sino ella, y se llama Dulce María Silva, es decir, la espo
sa del futuro coordinador general de Política y Gobierno de la
Presidencia de la República, César Yáñez. El ajedrez político se
pone interesante sirecordamos que Dulce María estuvo presa en
Puebla en tiempos del gobernador Rafael Moreno Valle, recién
nombrado coordinador del PAN en el S enado y esposo de la go
bernadora electa de esa entidad, MarthaErika Alonso. ¿Será?
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¿Al Senado?
El presidente de la Condusef, Mario Di Costanzo, prevé que
el 6 de diciembre sea la fecha en la que dejará su cargo en dicha
institucióny entregue "lo pendiente" a Óscar Rosado Jimé
nez, designado por AMLO para ser su sucesor. Por ello, agendó
la próxima semana un desayuno con los medios de comunica
ción para dar informe de los resultados alcanzados en los últi
mos seis años. Su nueva tarea será la asesoría técnica a Ricardo

Monreal en el tema de las comisiones, a petición del morenista.
Di Costanzo conoce muy bien a ese partido, ya que fue secreta
rio de Hacienda del gobierno legítimo de AMLO. ¿Será?

¿Qué será?
Sales se va, pero no se va.. .

Las neblinas de Santa Lucía
Por cierto, después de que un banco de niebla en el AICM afectó
por más de cuatro horas a 90 vuelos y que fueron cancelados
este miércoles, los expertos señalan que en la zona de la Base
Aérea Militar de Santa Lucía (en el municipio de Zumpango),
que proyecta el próximo gobierno de AMLO, es doblemente
más susceptible a las afectaciones por neblina en el periodo
otoñoinvierno, principalmente, pues tiene en sus alrededores
la serraníay un espejo de agua con un tamaño dos veces mayor
que el Nabor Carrillo, de Texcoco. Imagínese cuántas cancela
ciones habrá de vuelos si llega a funcionar comercialmente este
aeropuerto. La pregunta que flota es si ya lo tiene registrado el
equipo de Javier Jiménez Espriú. ¿Será?
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El Peje, Elba, SNTE
y CNTE buscan
un acuerdo
El ciclo informativo iniciado hace un año

por Teléfono Rojo está por concluir:
Elba Esther Gordillo negoció su reha

bilitación política y sindical con Andrés
Manuel López Obrador a cambio de apoyarlo para
ganar la Presidencia.
Ella cumplió y él está por cumplir.
Acaso lo sorprendente sea la facilidad con la cual

la Maestra ha conseguido cuanto juntos el año
pasado.
Hubo varios mediadores silenciosos: su yerno

Fernando González, su nieto René Fujiwara, el
ex dirigente sindical Rafael Ochoa Guzmán y de
soslayo Esteban Moctezuma.
Todos demostraron al tabasqueño su lealtad en el

Estado de México en 2017, cuando Ochoa Guzmán
selló alianzayfilas con Delfina Gómez.
Se quedaron apuntitos.
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DIRECTTVADE TRANSICIÓN
Pero en 2018 entronizaron con puntotes a Andrés

Manuel López Obrador.
Y ya viene el premio.
Las negociaciones avanzan y, de respetar compro

misos, tanto el gremio institucional (SNTE) como el
disidente (CNTE) tendrán participación.
Una vía puede ser la dirección colegiada para

organizar votaciones relativamente confiables para
amortiguar el regreso de Elba Esther Gordillo.
O, bien, colocar en la etapa de transición a un diri

gente temporalAlfonso Cepeda porprelación, Moi
sés Jiménez por negociación para abrir la baraj a.
No todas las facciones de la Coordinadora están

conformes con el regreso de la Maestra al amparo
del poder, pero ella trata de convencerlos sobre la
necesidad de airear la vida interna, abrir el proceso
de eleccióny recuperar conquistas perdidas.
Discurso aceptable al interés de muchos.
Hasta ahora la resistencia mayor se tiene en Oa

xacay Chiapas, cuyos dirigentes están interesados
en radicalizar su movimiento para poner a prueba
aldeMacuspana.
En el pecado pueden llevar la penitencia: o se do

blegan o no habrá abolición de lareforma educativa,
y de todos modos su Elba Esther Gordillo tendrá
línea directa hacia arriba con Esteban Moctezuma

y López Obrador
Allá ellos sijuegan.

MALA SEMILLA EN LA COFEPRIS

1. Aquí lo informamos el 14 de noviembre pasado:
El panista Juan Carlos Gallaga traicionó su labor

pública en la Cofepris y fue despedido por órdenes
del secretario de Salud, José Narro Robles.
Ayer el presidente de ese organismo, Julio Sán

chez y Tépoz, confirmó el señalamiento con un dato
adicional: ocultómil675 solicitudes de registropara
atender enfermedades graves.
¿Quedará impune el tal Gallaga?
2. Andrés Manuel López Obrador estuvo ayer

en TV Aztecay selló su alianza con Ricardo Salinas
Pliego.
Le agradeció su apoyo "en los tiempos difíciles de

lucha por la democracia para llegar donde estamos
ahora" y reconoció a la televisora del Ajusco como
"fundamental para la vida pública de nuestro país".
Prometió, además, equilibrio entre los sectores

público y privado para alcanzar el desarrollo.
3. Para el registro queda también la visita del Pre

sidente electo a Televisa el 28 de octubre pasado,
cuando elogió ante los directivos Emilio Azcárra
ga Jean,Bernardo Gómez, Alfonso de Angoitia
con una frase memorable:

Televisa es una empresa extraordinaria para el
país.
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